附件2

**山西省林业和草原局行政处罚裁量权基准**

**（试行）**

**目录**

[一、盗伐林木案件 1](#_Toc16955)

[1.01.盗伐林木的行为 1](#_Toc7389)

[二、滥伐林木案件 2](#_Toc9171)

[2.01.滥伐林木的行为 2](#_Toc23632)

[三、毁坏林木、林地案件 2](#_Toc21746)

[3.01.进行开垦、采石、采砂、采土或者其他活动造成林木毁坏的行为 2](#_Toc9774)

[3.02.进行开垦、采石、采砂、采土或者其他活动造成林地毁坏的行为 4](#_Toc23743)

[3.03.在幼林地砍柴、毁苗、放牧致使林木受到毁坏的行为 5](#_Toc26409)

[3.04.破坏退耕还林地表植被的行为 5](#_Toc30406)

[3.05.侵占、非法利用国有、集体森林、林木、林地进行旅游开发毁林的行为 6](#_Toc20433)

[3.06.占用林地修筑道路、架设线路、埋设管线毁林的行为 7](#_Toc12222)

[四、违法使用林地案件 7](#_Toc1726)

[4.01.擅自改变林地用途的行为 7](#_Toc13718)

[4.02.临时使用林地逾期未恢复的行为 8](#_Toc1271)

[五、非法收购、加工、运输木材案件 9](#_Toc23750)

[5.01收购、加工、运输明知是盗伐、滥伐等非法来源的林木的行为 9](#_Toc13945)

[六、违反草原法律法规案件 10](#_Toc11566)

[6.01.非法转让草原的行为 10](#_Toc2063)

[6.02.非法使用草原的行为 10](#_Toc6938)

[6.03.擅自改变草原用地性质的行为 12](#_Toc5341)

[6.04.非法开垦草原的行为 13](#_Toc29977)

[6.05.非法采挖植物破坏草原的行为 14](#_Toc31048)

[6.06.未按确认的行驶区域、路线行驶破坏草原的行为 15](#_Toc5572)

[6.07.非法采土、采砂、采石破坏草原的行为 16](#_Toc15909)

[6.08.非法开展经营性旅游活动破坏草原的行为 17](#_Toc8374)

[七、违反野生动物保护法律法规案件 19](#_Toc9810)

[7.01.以野生动物收容救护为名买卖野生动物及其制品的行为 19](#_Toc3135)

[7.02.非法捕猎杀害国家重点保护野生动物的行为 20](#_Toc14888)

[（一）未取得特许猎捕证猎捕、杀害国家重点保护野生动物的行为 20](#_Toc1423)

[（二）未按照特许猎捕证规定猎捕、杀害国家重点保护野生动物的行为 21](#_Toc1893)

[7.03.非法猎捕非国家重点保护野生动物的行为 23](#_Toc27508)

[（一）未取得狩猎证猎捕非国家重点保护野生动物的行为 23](#_Toc384)

[（二）未按照狩猎证的规定猎捕非国家重点保护野生动物的行为 24](#_Toc15333)

[7.04.非法人工繁育国家重点保护野生动物的行为 26](#_Toc3461)

[（一）未取得人工繁育许可证繁育国家重点保护野生动物的行为 26](#_Toc29416)

[（二）未取得人工繁育许可证繁育应实行与野外种群不同管理措施的重点保护野生动物的行为 27](#_Toc24043)

[7.05.违法出售、购买、利用、运输、携带、寄递国家重点保护野生动物及其制品的行为 29](#_Toc3472)

[（一）擅自出售、购买、利用国家重点保护野生动物及其制品的行为 29](#_Toc9732)

[（二）未持有人工繁育许可证出售、利用人工繁育国家重点保护野生动物及其制品的行为 30](#_Toc14899)

[（三）未取得专用标识出售、购买、利用国家重点保护野生动物及其制品的行为 31](#_Toc10737)

[（四）未按照规定使用专用标识出售、利用国家重点保护野生动物及其制品的行为 32](#_Toc18182)

[（五）未附有许可证、批准文件的副本或者专用标识运输、携带、寄递国家重点保护野生动物及其制品的行为 33](#_Toc5960)

[7.06.非法出售、利用、运输非国家重点保护野生动物的行为 34](#_Toc10932)

[（一）未持有狩猎、进出口等合法来源证明出售、利用非国家重点保护野生动物的行为 34](#_Toc13256)

[（二）未持有狩猎、进出口等合法来源证明运输非国家重点保护野生动物出县境的行为 36](#_Toc7865)

[7.07.非法生产、经营使用国家重点保护野生动物及其制品的行为 37](#_Toc6863)

[（一）生产、经营使用国家重点保护野生动物及其制品制作食品的行为 37](#_Toc16771)

[（二）使用没有合法来源证明的非国家重点保护野生动物及其制品制作食品的行为 38](#_Toc18292)

[（三）为食用非法购买国家重点保护的野生动物及其制品的行为 39](#_Toc9894)

[7.08.非法从境外引进野生动物物种的行为 40](#_Toc22639)

[7.09.非法将从境外引进的野生动物放归野外环境的行为 41](#_Toc11687)

[八、违反防沙治沙法律法规案件 42](#_Toc9266)

[8.01.在沙化土地封禁保护区内破坏植被的行为 42](#_Toc31786)

[8.02.未采取防沙治沙措施造成土地严重沙化的行为 42](#_Toc9955)

[8.03.造成土地沙化加重的行为 43](#_Toc7817)

[8.04.不按照治理方案和要求治沙的行为 43](#_Toc24855)

[（一）不按照治理方案进行治理的行为 43](#_Toc10776)

[（二）经验收不合格又不按要求继续治理的行为 44](#_Toc13699)

[九、违反森林、草原防火法规案件 45](#_Toc22185)

[9.01.经营者未履行森林防火责任的行为 45](#_Toc1269)

[（一）未按规定建立森林防火责任制、划定森林防火责任区、确定森林防火责任人的行为 45](#_Toc28938)

[（二）未按规定配备森林防火设施和设备的行为 46](#_Toc851)

[9.02.拒不接受森林防火检查或者不消除火灾隐患的行为的行为 47](#_Toc22160)

[（一）拒不接受森林防火检查的行为 47](#_Toc21886)

[（二）接到森林火灾隐患整改通知书逾期不消除火灾隐患的行为的行为 47](#_Toc27124)

[9.03.擅自在森林防火区内野外用火的行为 48](#_Toc18239)

[9.04.擅自在森林防火区内从事实弹演习、爆破的行为 50](#_Toc13318)

[9.05.未设置森林防火警示宣传标志的行为 51](#_Toc8620)

[9.06.机动车辆未安装森林防火装置的行为 51](#_Toc14079)

[9.07.擅自进入森林高火险区活动的行为 52](#_Toc11685)

[9.08.擅自在草原上野外用火或者进行爆破、勘察和施工等活动的行为 53](#_Toc29060)

[（一）未经批准在草原上野外用火的行为 53](#_Toc2912)

[（二）未经批准在草原上进行爆破、勘察和施工等活动的行为 54](#_Toc13972)

[9.09.擅自进入草原防火管制区的行为 56](#_Toc27116)

[9.10.在草原上野外用火未采取防火措施的行为 57](#_Toc5193)

[9.11.机动车未安装防火装置或者存在火灾隐患的行为 58](#_Toc27830)

[9.12.在草原上丢弃火种的行为 59](#_Toc1108)

[9.13.在草原上从事野外作业人员不遵守防火安全操作规程或者对野外作业的机械设备未采取防火措施的行为 60](#_Toc9336)

[9.14.不按野外用火规定在草原防火管制区内用火的行为 62](#_Toc29191)

[9.15.经营者未履行草原防火责任制的行为 63](#_Toc5782)

[十、违反林草有害生物防治检疫法规案件 63](#_Toc31654)

[10.01.使用带有危险性病虫害的林木种苗育苗或者造林的行为 63](#_Toc9456)

[（一）使用带有危险病虫害的林木种苗育苗的行为 63](#_Toc28048)

[（二）用带有危险病虫害的林木种苗造林的行为 64](#_Toc7265)

[10.02.对森林病虫害不除治或者除治不力的行为 65](#_Toc13132)

[（一）发生森林病虫害不除治，造成森林病虫害蔓延成灾的行为 65](#_Toc3105)

[（二）发生森林病虫害除治不力，造成森林病虫害蔓延成灾的行为 66](#_Toc20947)

[10.03.隐瞒或者虚报森林病虫害实情的行为 66](#_Toc21853)

[10.04.未依法办理植物检疫证书的行为 67](#_Toc15692)

[10.05.弄虚作假报检森林植物及其产品的行为 68](#_Toc7306)

[10.06.未按规定调运应施检疫的森林植物及其产品的行为 69](#_Toc11676)

[10.07.未按规定隔离试种或者生产应施检疫的森林植物及其产品的行为 69](#_Toc21044)

[10.08.擅自开拆森林植物及其产品的包装，调换森林植物及其产品，或者擅自改变森林植物及其产品的规定用途的行为 70](#_Toc28786)

[10.09.非法引起林业有害生物疫情扩散的行为 71](#_Toc30552)

[10.10.在种子生产基地进行检疫性有害生物接种试验的行为 71](#_Toc27832)

[十一、违反林草种苗及植物新品种管理法规案件 72](#_Toc8592)

[11.01.非法采集或者采伐林木种质资源的行为 72](#_Toc27284)

[（一）侵占、破坏种质资源的行为 72](#_Toc9621)

[（二）私自采集、采伐国家重点保护的天然种质资源的行为 73](#_Toc3161)

[11.02.非法提供或者引进林木种质资源的行为 74](#_Toc17127)

[11.03.非法推广、销售所谓林木良种的行为 75](#_Toc2073)

[11.04.非法生产经营林木种子行为 75](#_Toc16796)

[11.05.非法采集林木种子的行为 77](#_Toc28348)

[11.06.未按规定建立、保存林木种子生产经营档案的行为 78](#_Toc15257)

[11.07.生产经营者未依法备案的行为 78](#_Toc29884)

[11.08.林木种子包装、标签违规行为 79](#_Toc21712)

[（一）销售的种子应当包装而没有包装的行为 79](#_Toc4616)

[（二）销售的种子没有使用说明的行为 80](#_Toc568)

[（三）销售的种子标签内容不符合规定的行为 80](#_Toc14734)

[（四）涂改标签的行为 81](#_Toc15757)

[11.09.不按规定使用林木良种造林的行为 81](#_Toc11898)

[11.10.生产经营假劣林木种子行为 82](#_Toc13350)

[（一）生产经营假种子的行为 82](#_Toc27706)

[（二）生产经营劣种子的行为 83](#_Toc12639)

[11.11.拒绝、阻挠主管部门依法实施监督检查的行为 85](#_Toc32703)

[11.12.非法进出口林木种子的行为 85](#_Toc18790)

[（一）未经许可进出口种子的行为 85](#_Toc25485)

[（二）进出口假、劣种子的行为 86](#_Toc12146)

[（三）进出口国家规定不得进出口的种子的行为 87](#_Toc15777)

[（四）进出口假、劣种子或者属于国家规定不得进出口的种子的行为 88](#_Toc15020)

[11.13.销售为境外制种的林木种子的行为 88](#_Toc5430)

[（一）为境外制种的种子在境内销售的行为 88](#_Toc30538)

[（二）从境外引进林木种子进行引种试验的收获物作为种子在境内销售的行为 89](#_Toc2022)

[11.14.伪造林木种子测试、试验、检验数据或者出具虚假证明行为 91](#_Toc19894)

[11.15.林木种子企业造假行为 92](#_Toc202)

[11.16.违法生产、加工、包装、检验和贮藏林木种子的行为 92](#_Toc22452)

[11.17. 销售、供应未经检验合格或未附质量检验合格证的林木种苗的行为 93](#_Toc18805)

[11.18.非法生产、繁殖或者销售授权品种的繁殖材料的行为 94](#_Toc31711)

[11.19.假冒授权品种的行为 95](#_Toc19467)

[11.20.未使用注册名称销售授权品种的行为 96](#_Toc27133)

[十二、违反野生植物保护管理法规案件 97](#_Toc22203)

[12.01.非法采集国家重点保护野生植物的行为 97](#_Toc9970)

[（一）未取得采集证采集国家重点保护野生植物的行为 97](#_Toc29801)

[（二）未按照采集证的规定采集国家重点保护野生植物的行为 98](#_Toc3425)

[12.02.非法出售、收购国家重点保护野生植物的行为 99](#_Toc19277)

[12.03.外国人非法采集、收购国家重点保护野生植物的行为 100](#_Toc4156)

[12.04.外国人未经批准对国家重点保护野生植物进行野外考察的违法行为 101](#_Toc14793)

[十三、违反自然保护地管理法规案件 101](#_Toc14022)

[13.01.擅自移动或者破坏自然保护区界标的行为 101](#_Toc27343)

[13.02.未经批准进入自然保护区的行为 102](#_Toc17893)

[13.03.拒不服从自然保护区管理机构管理的行为 102](#_Toc9862)

[13.04.不向自然保护区管理机构提交科学研究、教学实习和标本采集活动成果副本的行为 103](#_Toc26795)

[13.05.破坏自然保护区资源的行为 104](#_Toc2324)

[13.06.妨碍对自然保护区监督检查的行为 105](#_Toc31360)

[13.07.自然保护区管理机构在被检查时弄虚作假的行为 105](#_Toc22709)

[13.08.非法进行开山、采石等破坏景观、植被、地形地貌活动的行为 106](#_Toc26459)

[13.09.在风景名胜区内修建储存爆炸性、易燃性、放射性、毒害性、腐蚀性物品的设施的行为 107](#_Toc15750)

[13.10.在风景名胜区核心景区内建设宾馆、招待所、培训中心、疗养院以及与风景名胜资源保护无关的其他建筑物的行为 108](#_Toc31456)

[13.11.擅自在风景名胜区内从事禁止范围以外的建设活动的行为 109](#_Toc28846)

[13.12.非法进行开荒、修坟立碑等破坏景观、植被、地形地貌活动的行为 110](#_Toc32102)

[13.13.擅自进行影响风景名胜区生态和景观的行为 111](#_Toc26057)

[13.14.施工单位未履行风景名胜区资源环境保护责任的行为 112](#_Toc13869)

[十四、违反湿地保护法案件 113](#_Toc18632)

[14.01.擅自占用国家重要湿地的行为 113](#_Toc25681)

[14.02.擅自占用重要湿地，逾期未改正的行为 113](#_Toc15259)

[14.03.非法开（围）垦、填埋自然湿地的行为 114](#_Toc3128)

[14.04.非法排干自然湿地或者永久性截断自然湿地水源的行为 115](#_Toc23139)

[14.05.非法从泥炭沼泽湿地向外排水的行为 115](#_Toc9613)

[14.06.未编制修复方案修复重要湿地或者未按照修复方案修复重要湿地造成重要湿地破坏的行为 116](#_Toc511)

[14.07.拒绝、阻碍县级以上人民政府有关部门依法进行的监督检查的行为 117](#_Toc22028)

[十五、其他林业和草原行政案件 117](#_Toc29740)

[15.01伪造、变造、买卖、租借采伐许可证的行为 117](#_Toc1958)

[15.02.非法使用有关野生动物证书和文件的行为 118](#_Toc3482)

[15.03.伪造、涂改、买卖、转让森林植物检疫单证、印章、标志、封识的行为 119](#_Toc9628)

[15.04非法提供种子生产经营许可证的行为 119](#_Toc23485)

[15.05伪造林木良种证书行为 120](#_Toc11357)

[15.06销售、供应未经检验合格的种苗或者未附具标签、质量检验合格证、检疫合格证的种苗的行为 121](#_Toc12966)

[15.07.伪造、倒卖、转让有关野生植物证件、文件、标签的行为 122](#_Toc962)

[15.08.逾期未完成更新造林任务的行为 124](#_Toc16184)

[15.09.擅自将防护林和特种用途林改变为其他林种的行为 125](#_Toc12388)

[15.10.弄虚作假、虚报冒领补助资金和粮食的行为 125](#_Toc8805)

[15.11.拒绝、阻碍县级以上人民政府林业主管部门依法实施监督检查的行为 126](#_Toc11075)

[15.12.未经批准以森林公园名义开展活动的行为 127](#_Toc9656)

[15.13.国有林单位设立的森林公园擅自变更隶属关系的行为 128](#_Toc8734)

[15.14.在森林公园核心景观区和城郊森林公园内非法建设永久性服务设施的行为 128](#_Toc10441)

[15.15.在森林公园内，非法建设建设破坏自然景观、地质遗迹、历史文化遗址、古生物化石遗迹和妨碍游览、污染环境、破坏资源的工程设施的行为 129](#_Toc9119)

[15.16.在森林公园内，非法建设高尔夫球场、狩猎场的行为 130](#_Toc16203)

[15.17.在森林公园损毁高山草甸的行为 131](#_Toc23983)

[15.18.在森林公园非法采挖树木（苗）树根的行为 131](#_Toc11384)

[15.19.擅自损毁、移动园内设施、设备、标志的行为 132](#_Toc1973)

[15.20.擅自在森林公园内进行教学科研、采集标本以及影视拍摄、集会活动的行为 133](#_Toc3812)

[15.21.在森林公园内随意刻划、污损景物景观；损毁林木、花草；丢弃垃圾的行为 133](#_Toc8082)

[15.22.在森林公园管理单位指定区域外从事经营活动的行为 134](#_Toc26634)

# 一、盗伐林木案件

## 1.01.盗伐林木的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国森林法》第七十六条第一款 盗伐林木的，由县级以上人民政府林业主管部门责令限期在原地或者异地补种盗伐株数一倍以上五倍以下的树木，并处盗伐林木价值五倍以上十倍以下的罚款。

【处罚基准】

1. 盗伐林木立木蓄积不足0.5立方米或幼树不足20株的，按照毁坏林木株数一倍补种树木，并处盗伐林木价值五倍以上六倍以下的罚款。

（2）盗伐林木立木蓄积0.5立方米以上不足1立方米或幼树20株以上不足50株的。按照毁坏林木株数二倍补种树木，并处盗伐林木价值七倍以上八倍以下的罚款。

（3）盗伐林木立木蓄积1立方米以上不足1.5立方米或幼树50株以上不足70株的。按照毁坏林木株数三倍补种树木，并处盗伐林木价值八倍以上九倍以下的罚款。

（4）盗伐林木立木蓄积1.5立方米以上不足2立方米或幼树70株以上不足100株的。按照毁坏林木株数四倍至五倍补种树木，并处盗伐林木价值九倍以上十倍以下的罚款。

（5）盗伐林木数量较大，立木蓄积2立方米以上或者幼树100株以上，司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，应当予以行政处罚的，责令补种盗伐株数五倍的树木，没收盗伐的林木或者变卖所得，并处盗伐林木价值十倍的罚款。

# **二、滥伐林木案件**

## 2.01.滥伐林木的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国森林法》第七十六第二款 滥伐林木的，由县级以上人民政府林业主管部门责令限期在原地或者异地补种滥伐株数一倍以上三倍以下的树木，可以处滥伐林木价值三倍以上五倍以下的罚款。

【处罚基准】

（1）滥伐林木立木蓄积不足2立方米或幼树不足100株的。按照毁坏林木株数一倍补种树木，可以处滥伐林木价值三倍的罚款。

（2）滥伐林木立木蓄积2立方米以上不足5立方米或幼树100株以上不足200株的。按照毁坏林木株数二倍补种树木，可以处滥伐林木价值三倍以上四倍以下的罚款。

（3）滥伐林木立木蓄积5立方米以上不足10立方米或幼树200株以上不足500株的。按照毁坏林木株数三倍补种树木，可以处滥伐林木价值四倍以上五倍以下的罚款。

（4）滥伐林木数量较大，立木蓄积10立方米以上或者幼树500株以上，司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，应当予以行政处罚的，责令补种滥伐株数三倍的树木，并处滥伐林木价值五倍的罚款。

# **三、毁坏林木、林地案件**

## 3.01.进行开垦、采石、采砂、采土或者其他活动造成林木毁坏的行为

【处罚依据】

1、《中华人民共和国森林法》第七十四条第一款 违反本法规定，进行开垦、采石、采砂、采土或者其他活动，造成林木毁坏的，由县级以上人民政府林业主管部门责令停止违法行为，限期在原地或者异地补种毁坏株数一倍以上三倍以下的树木，可以处毁坏林木价值五倍以下的罚款。

2、《中华人民共和国森林法实施条例》第四十一条第一款 违反本条例规定，毁林采种或者违反操作技术规程采脂、挖笋、掘根、剥树皮及过度修枝，致使森林、林木受到毁坏的，依法赔偿损失，由县级以上人民政府林业主管部门责令停止违法行为，补种毁坏株数1倍至3倍的树木，可以处毁坏林木价值1至5倍的罚款；拒不补种树木或者补种不符合国家有关规定的，由县级以上人民政府林业主管部门组织代为补种，所需费用由违法者支付。

【处罚基准】

（1）毁坏其他林木立木蓄积不足0.5立方米或幼树不足10株的，按照毁坏林木株数一倍补种树木，可以处毁坏林木价值一倍以上二倍以下的罚款。

（2）毁坏其他林木立木蓄积0.5立方米以上不足1立方米或幼树10株以上不足50株；毁坏公益林立木蓄积不足0.5立方米或幼树不足10株的。按照毁坏林木株数一倍至二倍补种树木，可以处毁坏林木价值二倍以上三倍以下的罚款。

（3）毁坏其他林木立木蓄积1立方米以上不足2立方米或幼树50株以上不足100株；毁坏公益林立木蓄积0.5立方米以上不足1立方米或幼树10株以上不足50株的。按照毁坏林木株数二倍至三倍补种树木，可以处毁坏林木价值三倍以上四倍以下的罚款。

（4）毁坏其他林木立木蓄积2立方米以上或幼树100株以上；毁坏公益林立木蓄积1立方米以上或幼树50株以上的。按照毁坏林木株数三倍补种树木，可以处毁坏林木价值四倍以上五倍以下的罚款。

（5）同一违法主体2次以上毁坏林木或者毁坏林木涉及自然保护区、风景名胜区、森林公园等生态敏感区域的，按照毁坏林木株数三倍补种树木，可以处毁坏林木价值五倍的罚款。

## 3.02.进行开垦、采石、采砂、采土或者其他活动造成林地毁坏的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国森林法》第七十四条第一款 违反本法规定，进行开垦、采石、采砂、采土或者其他活动，造成林木毁坏的，由县级以上人民政府林业主管部门责令停止违法行为，限期在原地或者异地补种毁坏株数一倍以上三倍以下的树木，可以处毁坏林木价值五倍以下的罚款；造成林地毁坏的，由县级以上人民政府林业主管部门责令停止违法行为，限期恢复植被和林业生产条件，可以处恢复植被和林业生产条件所需费用三倍以下的罚款。

【处罚基准】

（1）毁坏公益林林地，面积不足1亩；毁坏其他林地面积不足2亩，可以处恢复植被和林业生产条件所需费用一倍以上二倍以下的罚款。

（2）毁坏公益林林地面积1亩以上不足3亩；毁坏其他林地面积2亩以上不足5亩；可以处恢复植被和林业生产条件所需费用二倍以上三倍以下的罚款。

（3）毁坏公益林林地面积3亩以上不足5亩；毁坏其他林地面积5亩以上不足10亩；同一违法主体二次以上毁坏林地新增违法面积的。可以处恢复植被和林业生产条件所需费用三倍的罚款。

（4）非法占用林地，改变被占用林地用途，造成林地的原有植被或林业种植条件严重毁坏或者严重污染，涉嫌犯罪，司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，应当予以行政处罚的，可以处恢复植被和林业生产条件所需费用三倍的罚款。

## 3.03.在幼林地砍柴、毁苗、放牧致使林木受到毁坏的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国森林法》第七十四条第二款 违反本法规定，在幼林地砍柴、毁苗、放牧造成林木毁坏的，由县级以上人民政府林业主管部门责令停止违法行为，限期在原地或者异地补种毁坏株数一倍以上三倍以下的树木。

【处罚基准】

（1）毁坏幼树不足50株的，按照毁坏林木株数一倍以上二倍以下补种树木。

（2）毁坏幼树50株以上不足100株的，按照毁坏林木株数二倍以上三倍以下补种树木。

（3）毁坏幼树100株以上的，按照毁坏林木株数三倍补种树木。

## 3.04.破坏退耕还林地表植被的行为

【处罚依据】

《退耕还林条例》第六十二条 退耕还林者擅自复耕，或者林粮间作、在退耕还林项目实施范围内从事滥采、乱挖等破坏地表植被的活动的，依照刑法关于非法占用农用地罪、滥伐林木罪或者其他罪的规定，依法追究刑事责任；尚不够刑事处罚的，由县级以上人民政府林业、农业、水利行政主管部门依照森林法、草原法、水土保持法的规定处罚。

【处罚基准】

其处罚按照本基准1.01.盗伐林木、2.01.滥伐林木、3.01.进行开垦、采石、采砂、采土或者其他活动造成林木毁坏以及其它的相关规定处理。

## 3.05.侵占、非法利用国有、集体森林、林木、林地进行旅游开发毁林的行为

【处罚依据】

《山西省实施<中华人民共和国森林法>办法》第四十二条第一项 违反本办法，有下列行为之一的，由县级以上林业主管部门或者森林公安机关处罚：

（一）侵占、非法利用国有、集体森林、林木、林地进行旅游开发的，责令停止违法行为，限期改正；造成森林、林木毁坏的，依法赔偿损失，补种毁坏株数一倍以上三倍以下的树木，可以处毁坏林木价值一倍以上五倍以下的罚款；

【处罚基准】

（1）毁坏株数不足100株的，责令停止违法行为，补种毁坏株数一倍以上二倍以下的树木，可以处毁坏林木价值一倍以上二倍以下的罚款。

（2）毁坏株数在100株以上不足200株的，责令停止违法行为，补种毁坏株数二倍以上三倍以下的树木，可以处毁坏林木价值三倍以上四倍以下的罚款。

（3）毁坏株数在200株以上的，责令停止违法行为，补种毁坏株数三倍的树木，可以处毁坏林木价值五倍的罚款。

## 3.06.占用林地修筑道路、架设线路、埋设管线毁林的行为

【处罚依据】

《山西省实施<中华人民共和国森林法>办法》第四十二条第四项 违反本办法，有下列行为之一的，由县级以上林业主管部门或者森林公安机关处罚：

（四）擅自占用林地修筑道路、架设线路、埋设管线，致使森林、林木受到毁坏的，依法赔偿损失，责令停止违法行为，补种毁坏株数一倍以上三倍以下的树木，可以处毁坏林木价值一倍以上五倍以下的罚款。

【处罚基准】

（1）毁坏株数不足100株的，责令停止违法行为，补种毁坏株数一倍以上二倍以下的树木，可以处毁坏林木价值一倍以上二倍以下的罚款。

（2）毁坏株数在100株以上不足200株的，责令停止违法行为，补种毁坏株数二倍以上三倍以下的树木，可以处毁坏林木价值三倍以上四倍以下的罚款。

（3）毁坏株数在200株以上的，责令停止违法行为，补种毁坏株数三倍的树木，可以处毁坏林木价值五倍的罚款。

# **四、违法使用林地案件**

## 4.01.擅自改变林地用途的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国森林法》第七十三条第一款 违反本法规定，未经县级以上人民政府林业主管部门审核同意，擅自改变林地用途的，由县级以上人民政府林业主管部门责令限期恢复植被和林业生产条件，可以处恢复植被和林业生产条件所需费用三倍以下的罚款。

【处罚基准】

（1）擅自将公益林林地改为非林地面积不足1亩；其他林地改为非林地面积不足2亩，可以处恢复植被和林业生产条件所需费用一倍以上二倍以下的罚款。

（2）擅自将公益林林地改为非林地面积1亩以上不足3亩；擅自将其他林地改为非林地面积2亩以上不足5亩。可以处恢复植被和林业生产条件所需费用二倍以上三倍以下的罚款。

（3）擅自将公益林林地改为非林地面积3亩以上不足5亩；擅自将其他林地改为非林地面积5亩以上不足10亩；同一违法主体二次以上非法改变林地用途有新增违法面积的。可以处恢复植被和林业生产条件所需费用三倍的罚款。

（4）非法占用林地，改变被占用林地用途，造成林地的原有植被或林业种植条件严重毁坏或者严重污染，涉嫌犯罪，司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，应当予以行政处罚的，可以处恢复植被和林业生产条件所需费用三倍的罚款。

## 4.02.临时使用林地逾期未恢复的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国森林法》第七十三条第三款 在临时使用的林地上修建永久性建筑物，或者临时使用林地期满后一年内未恢复植被或者林业生产条件的，依照本条第一款规定处罚。

【处罚基准】

按照本基准4.01擅自改变林地用途规定进行处罚。

# **五、非法收购、加工、运输木材案件**

## 5.01收购、加工、运输明知是盗伐、滥伐等非法来源的林木的行为

【处罚依据】

1、《中华人民共和国森林法》第七十八条 违反本法规定，收购、加工、运输明知是盗伐、滥伐等非法来源的林木的，由县级以上人民政府林业主管部门责令停止违法行为，没收违法收购、加工、运输的林木或者变卖所得，可以处违法收购、加工、运输林木价款三倍以下的罚款。

2、《山西省实施〈中华人民共和国森林法〉办法》第四十二条第五项 违反本办法，有下列行为之一的，由县级以上林业主管部门或者森林公安机关处罚：

（五）在林区县（市、区）、省直林局辖区、自然保护区非法收购明知是盗伐、滥伐的林木的，责令停止违法行为，没收违法收购的盗伐、滥伐的林木或者变卖所得，可以并处违法收购林木的价款一倍以上三倍以下的罚款。

【处罚基准】

（1）非法收购、加工、运输林木数量不足5立方米的，责令停止违法行为，没收违法收购、加工、运输的林木或者变卖所得，可以处违法收购、加工、运输林木价款一倍的罚款。

（2）非法收购、加工、运输林木数量5立方米以上不足15立方米的，责令停止违法行为，没收违法收购、加工、运输的林木或者变卖所得，可以处违法收购、加工、运输的林木的价款一倍以上二倍以下的罚款。

（3）非法收购、加工、运输林木数量15立方米以上不足20立方米的，责令停止违法行为，没收违法收购、加工、运输的林木或者变卖所得，可以处违法收购、加工、运输的林木的价款二倍以上三倍以下的罚款。

（4）非法收购、加工、运输林木数量20立方米以上，司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，应当予以行政处罚的，责令停止违法行为，没收违法收购、加工、运输的林木或者变卖所得，可以处违法收购、加工、运输的林木的价款三倍的罚款。

# **六、违反草原法律法规案件**

## 6.01.非法转让草原的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国草原法》第六十四条 买卖或者以其他形式非法转让草原，构成犯罪的，依法追究刑事责任；尚不够刑事处罚的，由县级以上人民政府草原行政主管部门依据职权责令限期改正，没收违法所得，并处违法所得一倍以上五倍以下的罚款。

【处罚基准】

责令限期改正，没收违法所得，并按下列标准处罚：

（1）对买卖或者以其他形式非法转让草原不足6亩的，没收违法所得，并处违法所得一倍以上二倍以下的罚款。

（2）对买卖或者以其他形式非法转让草原6亩以上不足14亩的，没收违法所得，并处违法所得二倍以上四倍以下的罚款。

（3）对买卖或者以其他形式非法转让草原14亩以上不足20亩的，没收违法所得，并处违法所得四倍以上五倍以下的罚款。

## 6.02.非法使用草原的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国草原法》第六十五条 未经批准或者采取欺骗手段骗取批准，非法使用草原，构成犯罪的，依法追究刑事责任；尚不够刑事处罚的，由县级以上人民政府草原行政主管部门依据职权责令退还非法使用的草原，对违反草原保护、建设、利用规划擅自将草原改为建设用地的，限期拆除在非法使用的草原上新建的建筑物和其他设施，恢复草原植被，并处草原被非法使用前三年平均产值六倍以上十二倍以下的罚款。

【处罚基准】

责令退还非法使用的草原，并按下列标准处罚：

（1）未经批准或者采取欺骗手段骗取批准，非法使用草原不足5亩的，或者曾因非法占用草原受过行政处罚，在三年内未经批准或者采取欺骗手段骗取批准，又非法使用草原数量不足3亩的，并处草原被非法使用前三年平均产值六倍以上七倍以下的罚款。

（2）未经批准或者采取欺骗手段骗取批准，非法使用草原5亩以上不足10 亩的，或者曾因非法占用草原受过行政处罚，在三年内未经批准或者采取欺骗手段骗取批准，又非法使用草原数量在3亩以上不足5亩的，并处草原被非法使用前三年平均产值七倍以上九倍以下的罚款。

（3）未经批准或者采取欺骗手段骗取批准，非法使用草原10 亩以上不足15 亩的，或者曾因非法占用草原受过行政处罚，在三年内未经批准或者采取欺骗手段骗取批准，又非法使用草原数量在5亩以上不足7亩的，并处草原被非法使用前三年平均产值九倍以上十一倍以下的罚款。

（4）对未经批准或者采取欺骗手段骗取批准，非法使用草原15亩以上不足20 亩的，或者曾因非法占用草原受过行政处罚，在三年内未经批准或者采取欺骗手段骗取批准，又非法使用草原数量在7亩以上不足10亩的，并处草原被非法使用前三年平均产值十一倍以上十二倍以下的罚款。

## 6.03.擅自改变草原用地性质的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国草原法》第六十五条 未经批准或者采取欺骗手段骗取批准，非法使用草原，构成犯罪的，依法追究刑事责任；尚不够刑事处罚的，由县级以上人民政府草原行政主管部门依据职权责令退还非法使用的草原，对违反草原保护、建设、利用规划擅自将草原改为建设用地的，限期拆除在非法使用的草原上新建的建筑物和其他设施，恢复草原植被，并处草原被非法使用前三年平均产值六倍以上十二倍以下的罚款。

【处罚基准】

责令限期拆除在非法使用的草原上新建的建筑物和其他设施，恢复草原植被，并按下列标准处罚：

（1）对违反草原保护、建设、利用规划擅自将草原改为建设用地不足5亩的，或者曾因非法占用草原受过行政处罚，在三年内又违反草原保护、建设、利用规划擅自将草原改为建设用地不足3亩的，并处草原被非法使用前三年平均产值六倍以上七倍以下的罚款。

（2）对违反草原保护、建设、利用规划擅自将草原改为建设用地5亩以上不足10亩的，或者曾因非法占用草原受过行政处罚，在三年内又违反草原保护、建设、利用规划擅自将草原改为建设用地3亩以上不足5亩的，并处草原被非法使用前三年平均产值八倍以上九倍以下的罚款。

（3）对违反草原保护、建设、利用规划擅自将草原改为建设用地10 亩以上不足15 亩的，或者曾因非法占用草原受过行政处罚，在三年内又违反草原保护、建设、利用规划擅自将草原改为建设用地5亩以上不足7亩的，并处草原被非法使用前三年平均产值十倍以上十一倍以下的罚款。

（4）对违反草原保护、建设、利用规划擅自将草原改为建设用地15亩以上不足20 亩的，或者曾因非法占用草原受过行政处罚，在三年内又违反草原保护、建设、利用规划擅自将草原改为建设用地7亩以上不足10亩的，并处草原被非法使用前三年平均产值十二倍的罚款。

## 6.04.非法开垦草原的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国草原法》第六十六条 非法开垦草原，构成犯罪的，依法追究刑事责任；尚不够刑事处罚的，由县级以上人民政府草原行政主管部门依据职权责令停止违法行为，限期恢复植被，没收非法财物和违法所得，并处违法所得一倍以上五倍以下的罚款；没有违法所得的，并处五万元以下的罚款；给草原所有者或者使用者造成损失的，依法承担赔偿责任。

【处罚基准】

责令停止违法行为，限期恢复植被，没收非法财物，有违法所得的，没收违法所得，并按下列标准处罚：

（1）非法开垦草原不足5亩的，或者曾因非法占用草原受过行政处罚，在三年内又非法开垦草原，数量不足3亩的，并处违法所得一倍以上二倍以下的罚款；没有违法所得的，并处1万元以下的罚款。

（2）非法开垦草原5亩以上不足15亩的，或者曾因非法占用草原受过行政处罚，在三年内又非法开垦草原，数量在3亩以上不足7亩的，并处违法所得二倍以上四倍以下的罚款；没有违法所得的，并处1万元以上3万元以下的罚款。

（3）非法开垦草原超过15亩以上不足20亩的，或者曾因非法占用草原受过行政处罚，在三年内又非法开垦草原，数量在7亩以上不足10亩的，并处违法所得四倍以上五倍以下的罚款；没有违法所得的，并处3万元以上5万元以下的罚款。

## 6.05.非法采挖植物破坏草原的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国草原法》第六十七条 在荒漠、半荒漠和严重退化、沙化、盐碱化、石漠化、水土流失的草原，以及生态脆弱区的草原上采挖植物或者从事破坏草原植被的其他活动的，由县级以上地方人民政府草原行政主管部门依据职权责令停止违法行为，没收非法财物和违法所得，可以并处违法所得一倍以上五倍以下的罚款；没有违法所得的，可以并处五万元以下的罚款；给草原所有者或者使用者造成损失的，依法承担赔偿责任。

【处罚基准】

责令停止违法行为，没收非法财物，有违法所得的，没收违法所得，可按下列标准处罚：

（1）违法活动破坏草原植被不足5亩的，或者曾因非法使用草原受过行政处罚，在三年内又因违法活动破坏草原植被，数量3亩以下的，可以并处违法所得一倍以上二倍以下的罚款；没有违法所得的，可以并处一万元以下的罚款。

（2）违法活动破坏草原植被5亩以上不足15亩的，或者曾因非法使用草原受过行政处罚，在三年内又因违法活动破坏草原植被，数量在3亩以上不足7亩的，并处违法所得二倍以上四倍以下的罚款；没有违法所得的，并处一万元以上三万元以下的罚款。

（3）违法活动破坏草原植被 15亩以上不足20亩的，或者曾因非法使用草原受过行政处罚，在三年内又因违法活动破坏草原植被，数量在7亩以上不足10亩以下的，并处违法所得四倍以上五倍以下的罚款；没有违法所得的，并处三万元以上五万元以下的罚款。

## 6.06.未按确认的行驶区域、路线行驶破坏草原的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国草原法》第七十条 非抢险救灾和牧民搬迁的机动车辆离开道路在草原上行驶，或者从事地质勘探、科学考察等活动，未事先向所在地县级人民政府草原行政主管部门报告或者未按照报告的行驶区域和行驶路线在草原上行驶，破坏草原植被的，由县级人民政府草原行政主管部门责令停止违法行为，限期恢复植被，可以并处草原被破坏前三年平均产值三倍以上九倍以下的罚款；给草原所有者或者使用者造成损失的，依法承担赔偿责任。

【处罚基准】

责令停止违法行为，限期恢复植被，可按下列标准处罚：

（1）从事地质勘探、科学考察等活动未按照确认的行驶区域和行驶路线在草原上行驶，破坏草原植被不足5亩的，责令停止违法行为，限期恢复植被。

（2）非抢险救灾和牧民搬迁的机动车辆离开道路在草原上行驶破坏草原植被不足5亩的，从事地质勘探、科学考察等活动未按照确认的行驶区域和行驶路线在草原上行驶，破坏草原植被5亩以上不足10亩的,并处草原被破坏前三年平均产值三倍以上五倍以下的罚款。

（3）非抢险救灾和牧民搬迁的机动车辆离开道路在草原上行驶破坏草原植被5亩以上不足15亩，从事地质勘探、科学考察等活动未按照确认的行驶区域和行驶路线在草原上行驶，破坏草原植被10亩以上不足15亩的，并处草原被破坏前三年平均产值五倍以上七倍以下的罚款。

（4）非抢险救灾和牧民搬迁的机动车辆离开道路在草原上行驶破坏草原植被15亩以上不足20亩的，从事地质勘探、科学考察等活动未按照确认的行驶区域和行驶路线在草原上行驶，破坏草原植被15亩以上不足20亩的，并处草原被破坏前三年平均产值七倍以上九倍以下的罚款。

## 6.07.非法采土、采砂、采石破坏草原的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国草原法》第六十八条 未经批准或者未按照规定的时间、区域和采挖方式在草原上进行采土、采砂、采石等活动的，由县级人民政府草原行政主管部门责令停止违法行为，限期恢复植被，没收非法财物和违法所得，可以并处违法所得一倍以上二倍以下的罚款；没有违法所得的，可以并处二万元以下的罚款；给草原所有者或者使用者造成损失的，依法承担赔偿责任。

【处罚基准】

责令停止违法行为，限期恢复植被，没收非法财物和违法所得，可按下列标准处罚：

（1）未经批准或未按照规定的时间、区域和采挖方式在草原上进行采土、采砂、采石等活动，破坏草原不足10亩的，或者曾因非法占用草原受过行政处罚，在三年内又未经批准或未按照规定的时间、区域和采挖方式在草原上进行采土、采砂、采石等活动，破坏草原不足5亩的,可并处违法所得一倍的罚款；没有违法所得的，可以并处一万元以下的罚款。

（2）未经批准或未按照规定的时间、区域和采挖方式在草原上进行采土、采砂、采石等活动，破坏草原10亩以上不足20亩的，或者曾因非法占用草原受过行政处罚，在三年内又未经批准或未按照规定的时间、区域和采挖方式在草原上进行采土、采砂、采石等活动，破坏草原5亩以上不足10亩的，并处违法所得二倍的罚款；没有违法所得的，并处一万元以上二万元以下的罚款。

## 6.08.非法开展经营性旅游活动破坏草原的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国草原法》第六十九条 违反本法第五十二条规定，擅自在草原上开展经营性旅游活动，破坏草原植被的，由县级以上地方人民政府草原行政主管部门依据职权责令停止违法行为，限期恢复植被，没收违法所得，可以并处违法所得一倍以上二倍以下的罚款；没有违法所得的，可以并处草原被破坏前三年平均产值六倍以上十二倍以下的罚款；给草原所有者或者使用者造成损失的，依法承担赔偿责任。

【处罚基准】

责令停止违法行为，限期恢复植被，没收违法所得，可按下列标准处罚：

（1）违法行为破坏草原植被不足5亩的，责令停止违法行为，限期恢复植被，没收违法所得；没有违法所得的，可并处草原被破坏前三年平均产值六倍以上八倍以下的罚款。

（2）违法行为破坏草原植被5亩以上不足15亩的，或者曾因非法占用草原受过行政处罚，在三年内又因违法行为破坏草原植被5亩以下的并处违法所得一倍的罚款；没有违法所得的，并处草原被破坏前三年平均产值八倍以上十倍以下的罚款。

（3）违法行为破坏草原植被15亩以上不足20亩的，或者曾因非法占用草原受过行政处罚，在三年内又因违法行为破坏草原植被5亩以上不足10亩的并处违法所得二倍的罚款；没有违法所得的，并处草原被破坏前三年平均产值十倍以上十二倍以下的罚款。

**6.09.非法临时占用草原的行为**

【处罚依据】

《中华人民共和国草原法》第七十一条 在临时占用的草原上修建永久性建筑物、构筑物的，由县级以上地方人民政府草原行政主管部门依据职权责令限期拆除；逾期不拆除的，依法强制拆除，所需费用由违法者承担。

临时占用草原，占用期届满，用地单位不予恢复草原植被的，由县级以上地方人民政府草原行政主管部门依据职权责令限期恢复；逾期不恢复的，由县级以上地方人民政府草原行政主管部门代为恢复，所需费用由违法者承担。

【处罚基准】

（1）在临时占用的草原上修建永久性建筑物、构筑物的，责令限期拆除，逾期不拆除的，依法强制拆除，所需费用由违法者承担。

（2）用地单位逾期不恢复草原植被的，责令限期恢复，逾期不恢复的，由县级以上地方人民政府草原行政主管部门代为恢复，所需费用由违法者承担。

# **七、违反野生动物保护法律法规案件**

## 7.01.以野生动物收容救护为名买卖野生动物及其制品的行为

【处罚依据】

1、《中华人民共和国野生动物保护法》第四十四条 违反本法第十五条第三款规定，以收容救护为名买卖野生动物及其制品的，由县级以上人民政府野生动物保护主管部门没收野生动物及其制品、违法所得，并处野生动物及其制品价值二倍以上十倍以下的罚款，将有关违法信息记入社会诚信档案，向社会公布；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

2、《全国人民代表大会常务委员会关于全面禁止非法野生动物交易、革除滥食野生动物陋习、切实保障人民群众生命健康安全的决定》第一条 凡《中华人民共和国野生动物保护法》和其他有关法律禁止猎捕、交易、运输、食用野生动物的，必须严格禁止。

对违反前款规定的行为，在现行法律规定基础上加重处罚。

【处罚基准】

1、以收容救护为名，买卖国家重点保护野生动物及其制品，价值不足二万元的，处野生动物及其制品价值十倍的罚款。价值二万元以上的依法追究刑事责任。

2、以收容救护为名买卖非国家重点保护野生动物及其制品的，没收野生动物及其制品、违法所得，并处罚款。罚款金额幅度参照以下基准执行：

（1）买卖野生动物及其制品价值在不足二万元或者违法所得不足一万元的，处野生动物及其制品价值二倍以上五倍以下的罚款。

（2）买卖野生动物及其制品价值在二万元以上不足六万元的或者违法所得一万元以上不足三万元的，处野生动物及其制品价值五倍以上七倍以下的罚款。

（3）买卖野生动物及其制品价值在六万元以上不足十万元的或者违法所得三万元以上不足五万元的，处野生动物及其制品价值七倍以上十倍以下的罚款。

3、以收容救护为名买卖野生动物及其制品或符合掩饰隐瞒犯罪所得罪的刑事案件立案标准，涉嫌犯罪，司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，应当予以行政处罚的，处野生动物及其制品价值十倍的罚款。

## 7.02.非法捕猎杀害国家重点保护野生动物的行为

### （一）未取得特许猎捕证猎捕、杀害国家重点保护野生动物的行为

【处罚依据】

1、《中华人民共和国野生动物保护法》第四十五条 违反本法第二十条、第二十一条、第二十三条第一款、第二十四条第一款规定，在相关自然保护区域、禁猎（渔）区、禁猎（渔）期猎捕国家重点保护野生动物，未取得特许猎捕证、未按照特许猎捕证规定猎捕、杀害国家重点保护野生动物，或者使用禁用的工具、方法猎捕国家重点保护野生动物的，由县级以上人民政府野生动物保护主管部门、海洋执法部门或者有关保护区域管理机构按照职责分工没收猎获物、猎捕工具和违法所得，吊销特许猎捕证，并处猎获物价值二倍以上十倍以下的罚款；没有猎获物的，并处一万元以上五万元以下的罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

2、《全国人民代表大会常务委员会关于全面禁止非法野生动物交易、革除滥食野生动物陋习、切实保障人民群众生命健康安全的决定》第一条 凡《中华人民共和国野生动物保护法》和其他有关法律禁止猎捕、交易、运输、食用野生动物的，必须严格禁止。

对违反前款规定的行为，在现行法律规定基础上加重处罚。

【处罚基准】

未取得特许猎捕证猎捕、杀害国家重点保护野生动物的，依法追究刑事责任。司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，应当予以林业行政处罚的，没收猎捕工具和违法所得；有猎获物的，没收猎获物并处猎获物价值十倍的罚款，没有猎获物的，并处五万元的罚款。

### （二）未按照特许猎捕证规定猎捕、杀害国家重点保护野生动物的行为

【处罚依据】

1、《中华人民共和国野生动物保护法》第四十五条 违反本法第二十条、第二十一条、第二十三条第一款、第二十四条第一款规定，在相关自然保护区域、禁猎（渔）区、禁猎（渔）期猎捕国家重点保护野生动物，未取得特许猎捕证、未按照特许猎捕证规定猎捕、杀害国家重点保护野生动物，或者使用禁用的工具、方法猎捕国家重点保护野生动物的，由县级以上人民政府野生动物保护主管部门、海洋执法部门或者有关保护区域管理机构按照职责分工没收猎获物、猎捕工具和违法所得，吊销特许猎捕证，并处猎获物价值二倍以上十倍以下的罚款；没有猎获物的，并处一万元以上五万元以下的罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

2、《全国人民代表大会常务委员会关于全面禁止非法野生动物交易、革除滥食野生动物陋习、切实保障人民群众生命健康安全的决定》第一条 凡《中华人民共和国野生动物保护法》和其他有关法律禁止猎捕、交易、运输、食用野生动物的，必须严格禁止。

对违反前款规定的行为，在现行法律规定基础上加重处罚。

【处罚基准】

（1）未按照特许猎捕证规定的工具、方法（非禁用的工具、方法）猎捕国家重点保护野生动物的，没收猎获物、猎捕工具和违法所得，吊销特许猎捕证；并处猎获物价值二倍以上四倍以下的罚款；没有猎获物的，并处二万元以上四万元以下的罚款。

（2）未按照特许猎捕证规定，使用禁用的工具、方法猎捕国家重点保护野生动物的，没收猎获物、猎捕工具和违法所得，吊销特许猎捕证；并处猎获物价值三倍以上五倍以下罚款；没有猎获物的，并处三万元以上五万元以下的罚款；导致国家重点保护野生动物死亡的,没收猎获物、猎捕工具和违法所得，吊销特许猎捕证；并处猎获物价值五倍以上十倍以下的罚款。

（3）未按照特许猎捕证规定的地点或者时间猎捕、杀害国家重点保护野生动物的，没收猎获物、吊销特许猎捕证；并处猎获物价值二倍以上五倍以下罚款；没有猎获物的，并处一万元以上三万元以下的罚款。

（4）未按照特许猎捕证规定的地点且未按照特许猎捕证规定的工具、方法或者未按照特许猎捕证规定的时间且未按照特许猎捕证规定的工具、方法猎捕、杀害国家重点保护野生动物的，没收猎获物、猎捕工具和违法所得，吊销特许猎捕证；并处猎获物价值五倍以上十倍以下的罚款；没有猎获物的，并处三万元以上五万元以下的罚款。

（5）同时违反特许猎捕证规定的地点、工具、方法、时间猎捕国家重点保护野生动物的，或者超出特许猎捕证规定的种类、数量猎捕、杀害国家重点保护野生动物的，应当依法追究刑事责任；司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，应当予以行政处罚的，没收猎获物、猎捕工具和违法所得，吊销特许猎捕证；有猎获物的，并处猎获物价值十倍的罚款，没有猎获物的，并处五万元的罚款。

## 7.03.非法猎捕非国家重点保护野生动物的行为

### （一）未取得狩猎证猎捕非国家重点保护野生动物的行为

【处罚依据】

1、《中华人民共和国野生动物保护法》第四十六条 违反本法第二十条、第二十二条、第二十三条第一款、第二十四条第一款规定，在相关自然保护区域、禁猎（渔）区、禁猎（渔）期猎捕非国家重点保护野生动物，未取得狩猎证、未按照狩猎证规定猎捕非国家重点保护野生动物，或者使用禁用的工具、方法猎捕非国家重点保护野生动物的，由县级以上地方人民政府野生动物保护主管部门或者有关保护区域管理机构按照职责分工没收猎获物、猎捕工具和违法所得，吊销狩猎证，并处猎获物价值一倍以上五倍以下的罚款；没有猎获物的，并处二千元以上一万元以下的罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

2、《全国人民代表大会常务委员会关于全面禁止非法野生动物交易、革除滥食野生动物陋习、切实保障人民群众生命健康安全的决定》第一条 凡《中华人民共和国野生动物保护法》和其他有关法律禁止猎捕、交易、运输、食用野生动物的，必须严格禁止。

对违反前款规定的行为，在现行法律规定基础上加重处罚。

【处罚基准】

（1）未取得狩猎证猎捕非国家重点保护野生动物,没有猎获物，情节轻微的，没收猎捕工具并依据《中华人民共和国行政处罚法》的相关规定从轻、减轻或者不予罚款；情节较重的，没收猎捕工具并处二千元以上五千元以下的罚款；情节严重的，没收猎捕工具并处五千元以上一万元以下的罚款。

（2）未取得狩猎证猎捕非国家重点保护野生动物价值不足三千元的，没收猎获物和违法所得、并处猎获物价值二倍以上三倍以下的罚款；价值三千元以上不足六千元的，没收猎获物和违法所得并处猎获物价值三倍以上四倍以下的罚款；价值六千元以上不足一万元的，没收猎获物和违法所得、并处猎获物价值四倍以上五倍以下的罚款。

（3）未取得狩猎证狩猎，涉嫌犯罪的，依法追究刑事责任。人民检察院决定不予起诉，人民法院决定不追究刑事责任，应当予以林业行政处罚的，有猎获物的，没收猎获物、猎捕工具和违法所得，并处猎获物价值五倍的罚款；没有猎获物的，没收猎捕工具，并处一万元的罚款。

### （二）未按照狩猎证的规定猎捕非国家重点保护野生动物的行为

【处罚依据】

1. 《中华人民共和国野生动物保护法》第四十六条 违反本法第二十条、第二十二条、第二十三条第一款、第二十四条第一款规定，在相关自然保护区域、禁猎（渔）区、禁猎（渔）期猎捕非国家重点保护野生动物，未取得狩猎证、未按照狩猎证规定猎捕非国家重点保护野生动物，或者使用禁用的工具、方法猎捕非国家重点保护野生动物的，由县级以上地方人民政府野生动物保护主管部门或者有关保护区域管理机构按照职责分工没收猎获物、猎捕工具和违法所得，吊销狩猎证，并处猎获物价值一倍以上五倍以下的罚款；没有猎获物的，并处二千元以上一万元以下的罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

2、《全国人民代表大会常务委员会关于全面禁止非法野生动物交易、革除滥食野生动物陋习、切实保障人民群众生命健康安全的决定》第一条 凡《中华人民共和国野生动物保护法》和其他有关法律禁止猎捕、交易、运输、食用野生动物的，必须严格禁止。

对违反前款规定的行为，在现行法律规定基础上加重处罚。

【处罚基准】

（1）未按照狩猎证规定的工具、方法（非禁用的工具、方法）猎捕非国家重点保护野生动物的，未按照狩猎证规定的地点或者时间猎捕非国家重点保护野生动物的，没收猎获物、猎捕工具和违法所得，吊销狩猎证；并处猎获物价值二倍以上四倍以下罚款，没有猎获物的，并处二千元以上五千元以下的罚款。

（2）未按照狩猎证规定，使用禁用的工具、方法猎捕非国家重点保护野生动物的，没收猎获物、猎捕工具和违法所得，吊销狩猎证；并处猎获物价值三倍以上五倍以下罚款；没有猎获物的，并处二千元以上五千元以下的罚款；导致野生动物死亡的,没收猎获物、猎捕工具和违法所得，吊销特许猎捕证；并处猎获物价值三倍以上五倍以下的罚款。

（3）未按照狩猎证规定的地点且未按照狩猎证规定的工具、方法或者未按照狩猎证规定的时间且未按照狩猎证规定的工具、方法猎捕非国家重点保护野生动物的，并处猎获物价值三倍以上五倍以下的罚款；没有收猎获物的，并处五千元以上一万元以下的罚款。

（4）超出规定范围的种类、数量，以未取得狩猎证猎捕非国家重点保护野生动物论处。符合刑事案件立案标准，应当依法追究刑事责任。司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，应当予以行政处罚的，没收猎获物、猎捕工具和违法所得，吊销狩猎证,并处猎获物价值五倍的罚款。

## 7.04.非法人工繁育国家重点保护野生动物的行为

### （一）未取得人工繁育许可证繁育国家重点保护野生动物的行为

【处罚依据】

1、《中华人民共和国野生动物保护法》第四十七条 违反本法第二十五条第二款规定，未取得人工繁育许可证繁育国家重点保护野生动物或者本法第二十八条第二款规定的野生动物的，由县级以上人民政府野生动物保护主管部门没收野生动物及其制品，并处野生动物及其制品价值一倍以上五倍以下的罚款。

2、《全国人民代表大会常务委员会关于全面禁止非法野生动物交易、革除滥食野生动物陋习、切实保障人民群众生命健康安全的决定》第一条 凡《中华人民共和国野生动物保护法》和其他有关法律禁止猎捕、交易、运输、食用野生动物的，必须严格禁止。

对违反前款规定的行为，在现行法律规定基础上加重处罚。

【处罚基准】

（1）未取得人工繁育许可证人工繁育国家二级重点保护野生动物不足3只的，没收人工繁育的野生动物和违法所得，并处野生动物及其制品价值一倍以上三倍以下的罚款。

（2）未取得人工繁育许可证人工繁育国家二级重点保护野生动物3只以上的，没收人工繁育的野生动物和违法所得，并处野生动物及其制品价值三倍以上五倍以下的罚款。

（3）未取得人工繁育许可证人工繁育国家一级重点保护野生动物不足2只的，没收人工繁育的野生动物和违法所得，并处野生动物及其制品价值二倍以上四倍以下的罚款。

（4）未取得人工繁育许可证人工繁育国家一级重点保护野生动物2只以上的，没收人工繁育的野生动物和违法所得，并处野生动物及其制品价值三倍以上五倍以下的罚款。

### （二）未取得人工繁育许可证繁育应实行与野外种群不同管理措施的重点保护野生动物的行为

【处罚依据】

1、《中华人民共和国野生动物保护法》第四十七条 违反本法第二十五条第二款规定，未取得人工繁育许可证繁育国家重点保护野生动物或者本法第二十八条第二款规定的野生动物的，由县级以上人民政府野生动物保护主管部门没收野生动物及其制品，并处野生动物及其制品价值一倍以上五倍以下的罚款。

2、《全国人民代表大会常务委员会关于全面禁止非法野生动物交易、革除滥食野生动物陋习、切实保障人民群众生命健康安全的决定》第一条 凡《中华人民共和国野生动物保护法》和其他有关法律禁止猎捕、交易、运输、食用野生动物的，必须严格禁止。

对违反前款规定的行为，在现行法律规定基础上加重处罚。

【处罚基准】

（1）未取得人工繁育许可证人工繁育原属国家二级重点保护野生动物不足5只的，没收人工繁育的野生动物和违法所得，并处野生动物及其制品价值一倍以上三倍以下的罚款。

（2）未取得人工繁育许可证人工繁育原属国家二级重点保护野生动物5只以上不足10只的，没收人工繁育的野生动物和违法所得，并处野生动物及其制品价值二倍以上四倍以下的罚款。

（3）未取得人工繁育许可证人工繁育原属国家二级重点保护野生动物10只以上的，没收人工繁育的野生动物和违法所得，并处野生动物及其制品价值三倍以上五倍以下的罚款。

（4）未取得人工繁育许可证人工繁育原属国家一级重点保护野生动物不足2只的，没收人工繁育的野生动物和违法所得，并处野生动物及其制品价值一倍以上三倍以下的罚款。

（5）未取得人工繁育许可证人工繁育原属国家一级重点保护野生动物2只以上不足5只的，没收人工繁育的野生动物和违法所得，并处野生动物及其制品价值二倍以上四倍以下的罚款。

（6）未取得人工繁育许可证人工繁育原属国家二级重点保护野生动物5只以上的，没收人工繁育的野生动物和违法所得，并处野生动物及其制品价值三倍以上五倍以下的罚款。

## 7.05.违法出售、购买、利用、运输、携带、寄递国家重点保护野生动物及其制品的行为

### （一）擅自出售、购买、利用国家重点保护野生动物及其制品的行为

【处罚依据】

1、《中华人民共和国野生动物保护法》第四十八条第一款 违反本法第二十七条第一款和第二款、第二十八条第一款、第三十三条第一款规定，未经批准、未取得或者未按照规定使用专用标识，或者未持有、未附有人工繁育许可证、批准文件的副本或者专用标识出售、购买、利用、运输、携带、寄递国家重点保护野生动物及其制品或者本法第二十八条第二款规定的野生动物及其制品的，由县级以上人民政府野生动物保护主管部门或者工商行政管理部门按照职责分工没收野生动物及其制品和违法所得，并处野生动物及其制品价值二倍以上十倍以下的罚款；情节严重的，吊销人工繁育许可证、撤销批准文件、收回专用标识；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

2、《全国人民代表大会常务委员会关于全面禁止非法野生动物交易、革除滥食野生动物陋习、切实保障人民群众生命健康安全的决定》第一条 凡《中华人民共和国野生动物保护法》和其他有关法律禁止猎捕、交易、运输、食用野生动物的，必须严格禁止。

对违反前款规定的行为，在现行法律规定基础上加重处罚。

【处罚基准】

（1）国家重点保护野生动物及其制品价值不足五千元的，并处价值二倍以上四倍以下的罚款。

（2）国家重点保护野生动物及其制品价值在五千元以上不足一万元的，并处价值五倍以上八倍以下的罚款。

（3）国家重点保护野生动物及其制品价值在一万元以上不足二万的，并处价值九倍以上十倍以下的罚款。

（4）出售、购买、利用国家重点保护野生动物及其制品价值在二万元以上，依法追究刑事责任。司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，应当予以行政处罚的，并处价值十倍的罚款。

### （二）未持有人工繁育许可证出售、利用人工繁育国家重点保护野生动物及其制品的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国野生动物保护法》第四十八条第一款

违反本法第二十七条第一款和第二款、第二十八条第一款、第三十三条第一款规定，未经批准、未取得或者未按照规定使用专用标识，或者未持有、未附有人工繁育许可证、批准文件的副本或者专用标识出售、购买、利用、运输、携带、寄递国家重点保护野生动物及其制品或者本法第二十八条第二款规定的野生动物及其制品的，由县级以上人民政府野生动物保护主管部门或者工商行政管理部门按照职责分工没收野生动物及其制品和违法所得，并处野生动物及其制品价值二倍以上十倍以下的罚款；情节严重的，吊销人工繁育许可证、撤销批准文件、收回专用标识；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

【处罚基准】

未按照规定持有人工繁育许可证、批准文件的副本出售、利用人工繁育的国家重点保护野生动物及其制品的，没收野生动物及其制品和违法所得，吊销人工繁育许可证、撤销批准文件并处罚款。罚款金额依照以下基准执行：

（1）野生动物及其制品价值不足一万元的，并处价值二倍以上五倍以下的罚款。

（2）野生动物及其制品价值在一万元以上不足五万元的，并处价值五倍以上八倍以下的罚款。

（3）野生动物及其制品价值在五万元以上的，并处价值八倍以上十倍以下的罚款。

### （三）未取得专用标识出售、购买、利用国家重点保护野生动物及其制品的行为

【处罚依据】

1、《中华人民共和国野生动物保护法》第四十八条第一款 违反本法第二十七条第一款和第二款、第二十八条第一款、第三十三条第一款规定，未经批准、未取得或者未按照规定使用专用标识，或者未持有、未附有人工繁育许可证、批准文件的副本或者专用标识出售、购买、利用、运输、携带、寄递国家重点保护野生动物及其制品或者本法第二十八条第二款规定的野生动物及其制品的，由县级以上人民政府野生动物保护主管部门或者工商行政管理部门按照职责分工没收野生动物及其制品和违法所得，并处野生动物及其制品价值二倍以上十倍以下的罚款；情节严重的，吊销人工繁育许可证、撤销批准文件、收回专用标识；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

2、《全国人民代表大会常务委员会关于全面禁止非法野生动物交易、革除滥食野生动物陋习、切实保障人民群众生命健康安全的决定》第一条 凡《中华人民共和国野生动物保护法》和其他有关法律禁止猎捕、交易、运输、食用野生动物的，必须严格禁止。

对违反前款规定的行为，在现行法律规定基础上加重处罚。

【处罚基准】

未取得专用标识出售、利用国家重点保护的野生动物及其制品的，没收野生动物及其制品和违法所得，撤销批准文件或者吊销人工繁育许可证，并处罚款。罚款金额依照以下基准执行：

（1）野生动物及其制品价值不足一万元的，并处价值二倍以上五倍以下的罚款。

（2）野生动物及其制品价值在一万元以上不足五万元的，并处价值五倍以上八倍以下的罚款。

（3）野生动物及其制品价值在五万元以上的，并处价值八倍以上十倍以下的罚款。

### （四）未按照规定使用专用标识出售、利用国家重点保护野生动物及其制品的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国野生动物保护法》第四十八条第一款

违反本法第二十七条第一款和第二款、第二十八条第一款、第三十三条第一款规定，未经批准、未取得或者未按照规定使用专用标识，或者未持有、未附有人工繁育许可证、批准文件的副本或者专用标识出售、购买、利用、运输、携带、寄递国家重点保护野生动物及其制品或者本法第二十八条第二款规定的野生动物及其制品的，由县级以上人民政府野生动物保护主管部门或者工商行政管理部门按照职责分工没收野生动物及其制品和违法所得，并处野生动物及其制品价值二倍以上十倍以下的罚款；情节严重的，吊销人工繁育许可证、撤销批准文件、收回专用标识；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

【处罚基准】

未取得专用标识出售、利用国家重点保护的野生动物及其制品的，没收野生动物及其制品和违法所得，撤销批准文件或者吊销人工繁育许可证，并处罚款。罚款金额依照以下基准执行：

（1）野生动物及其制品价值不足一万元的，并处价值二倍以上五倍以下的罚款。

（2）野生动物及其制品价值在一万元以上不足五万元的，并处价值三倍以上六倍以下的罚款。

（3）野生动物及其制品价值在五万元以上的，并处价值五倍以上八倍以下的罚款。

### （五）未附有许可证、批准文件的副本或者专用标识运输、携带、寄递国家重点保护野生动物及其制品的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国野生动物保护法》第四十八条第一款违反本法第二十七条第一款和第二款、第二十八条第一款、第三十三条第一款规定，未经批准、未取得或者未按照规定使用专用标识，或者未持有、未附有人工繁育许可证、批准文件的副本或者专用标识出售、购买、利用、运输、携带、寄递国家重点保护野生动物及其制品或者本法第二十八条第二款规定的野生动物及其制品的，由县级以上人民政府野生动物保护主管部门或者工商行政管理部门按照职责分工没收野生动物及其制品和违法所得，并处野生动物及其制品价值二倍以上十倍以下的罚款；情节严重的，吊销人工繁育许可证、撤销批准文件、收回专用标识；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

【处罚基准】

（1）未附有许可证、批准文件的副本、专用标识运输、携带、寄递一级保护野生动物及其制品的，没收野生动物及其制品和违法所得，撤销批准文件、收回专用标识；并处野生动物及其制品价值四倍以上六倍以下的罚款。

（2）未附有许可证、批准文件的副本、专用标识运输、携带、寄递人工繁育的一级保护野生动物及其制品的，没收野生动物及其制品和违法所得，收回专用标识；并处野生动物及其制品价值三倍以上五倍以下的罚款。

（3）未附有许可证、批准文件的副本、专用标识运输、携带、寄递二级保护野生动物及其制品的，没收野生动物及其制品和违法所得，收回专用标识；并处野生动物及其制品价值三倍以上五倍以下的罚款。

（4）未附有许可证、批准文件的副本、专用标识运输、携带、寄递实行与野外种群不同的管理措施的二级保护野生动物及其制品的，没收野生动物及其制品和违法所得；并处野生动物及其制品价值二倍以上四倍以下的罚款。

## 7.06.非法出售、利用、运输非国家重点保护野生动物的行为

### （一）未持有狩猎、进出口等合法来源证明出售、利用非国家重点保护野生动物的行为

【处罚依据】

1、《中华人民共和国野生动物保护法》第四十八条第二款 违反本法第二十七条第四款、第三十三条第二款规定，未持有合法来源证明出售、利用、运输非国家重点保护野生动物的，由县级以上地方人民政府野生动物保护主管部门或者工商行政管理部门按照职责分工没收野生动物，并处野生动物价值一倍以上五倍以下的罚款。

2、《全国人民代表大会常务委员会关于全面禁止非法野生动物交易、革除滥食野生动物陋习、切实保障人民群众生命健康安全的决定》第一条 凡《中华人民共和国野生动物保护法》和其他有关法律禁止猎捕、交易、运输、食用野生动物的，必须严格禁止。

对违反前款规定的行为，在现行法律规定基础上加重处罚。

【处罚基准】

未持有狩猎、进出口等合法来源证明出售、利用非国家重点保护野生动物，没收野生动物，并处罚款，罚款金额依照以下基准执行：

（1）野生动物价值不足一万元的，并处价值一倍以上二倍以下的罚款。

（2）野生动物价值在一万元以上不足五万元的，并处价值二倍以上四倍以下的罚款。

（3）野生动物价值在五万元以上的，并处价值四倍以上五倍以下的罚款。

（4）已食用为目的，非法猎捕、收购、运输、出售非有重要生态、科学、社会价值的陆生野生动物或者非地方重点保护陆生野生动物价值不足三万元的；并处价值二倍以上四倍以下的罚款。

（5）已食用为目的，非法猎捕、收购、运输、出售有重要生态、科学、社会价值的陆生野生动物或者地方重点保护陆生野生动物价值或非法猎捕、收购、运输、出售其他陆生野生动物价值三万元以上的；并处价值四倍以上五倍以下的罚款。

### （二）未持有狩猎、进出口等合法来源证明运输非国家重点保护野生动物出县境的行为

【处罚依据】

1、《中华人民共和国野生动物保护法》第四十八条第二款 违反本法第二十七条第四款、第三十三条第二款规定，未持有合法来源证明出售、利用、运输非国家重点保护野生动物的，由县级以上地方人民政府野生动物保护主管部门或者工商行政管理部门按照职责分工没收野生动物，并处野生动物价值一倍以上五倍以下的罚款。

2、《全国人民代表大会常务委员会关于全面禁止非法野生动物交易、革除滥食野生动物陋习、切实保障人民群众生命健康安全的决定》第一条 凡《中华人民共和国野生动物保护法》和其他有关法律禁止猎捕、交易、运输、食用野生动物的，必须严格禁止。

对违反前款规定的行为，在现行法律规定基础上加重处罚。

【处罚基准】

运输非国家重点保护野生动物出县境，未持有狩猎、进出口等合法来源证明及检疫证明的，没收野生动物，并处罚款。罚款金额依照以下基准执行：

（1）野生动物价值不足一万元的，并处价值一倍以上二倍以下的罚款。

（2）野生动物价值在一万元以上不足五万元的，并处价值二倍以上四倍以下的罚款。

（3）野生动物价值在五万元以上的，并处价值四倍以上五倍以下的罚款。

## 7.07.非法生产、经营使用国家重点保护野生动物及其制品的行为

### （一）生产、经营使用国家重点保护野生动物及其制品制作食品的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国野生动物保护法》第四十九条 违反本法第三十条规定，生产、经营使用国家重点保护野生动物及其制品或者没有合法来源证明的非国家重点保护野生动物及其制品制作食品，或者为食用非法购买国家重点保护的野生动物及其制品的，由县级以上人民政府野生动物保护主管部门或者工商行政管理部门按照职责分工责令停止违法行为，没收野生动物及其制品和违法所得，并处野生动物及其制品价值二倍以上十倍以下的罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

【处罚基准】

（1）生产、经营使用国家重点保护的一级野生动物及其制品制作食品的，没收野生动物及其制品和违法所得，并处野生动物及其制品价值八倍以上十倍以下的罚款。

（2）生产、经营使用国家重点保护的二级野生动物及其制品制作食品的，没收野生动物及其制品和违法所得，并处野生动物及其制品价值六倍以上八倍以下的罚款。

（3）生产、经营使用国家重点保护野生动物及其制品制作食品，涉嫌犯罪的，依法追究刑事责任。司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，应当予以行政处罚的，没收野生动物及其制品和违法所得，并处罚款。罚款金额依据上述基准从重执行。

### （二）使用没有合法来源证明的非国家重点保护野生动物及其制品制作食品的行为

【处罚依据】

1、《中华人民共和国野生动物保护法》第四十九条 违反本法第三十条规定，生产、经营使用国家重点保护野生动物及其制品或者没有合法来源证明的非国家重点保护野生动物及其制品制作食品，或者为食用非法购买国家重点保护的野生动物及其制品的，由县级以上人民政府野生动物保护主管部门或者工商行政管理部门按照职责分工责令停止违法行为，没收野生动物及其制品和违法所得，并处野生动物及其制品价值二倍以上十倍以下的罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

2、《全国人民代表大会常务委员会关于全面禁止非法野生动物交易、革除滥食野生动物陋习、切实保障人民群众生命健康安全的决定》第一条 凡《中华人民共和国野生动物保护法》和其他有关法律禁止猎捕、交易、运输、食用野生动物的，必须严格禁止。

对违反前款规定的行为，在现行法律规定基础上加重处罚。

【处罚基准】

使用没有合法来源证明的非国家重点保护野生动物及其制品制作食品，没收野生动物及其制品和违法所得，并处罚款，罚款金额依照以下基准执行：

（1）个人生产、经营数额不足一万元或者违法所得不足五千元，单位生产、经营数额不足五万元或者违法所得不足一万元的，处野生动物及其制品价值二倍以上五倍以下的罚款。

（2）个人生产、经营数额在一万元以上不足三万元或者违法所得五千元以上不足一万元的，单位生产、经营数额在五万元以上不足十万元的或者违法所得一万元以上不足三万元的，处野生动物及其制品价值五倍以上七倍以下的罚款。

（3）个人生产、经营数额在三万元以上不足五万元或者违法所得一万元以上不足二万元的，单位生产、经营数额在十万元以上不足十五万元的或者违法所得三万元以上不足五万元，处野生动物及其制品价值七倍以上十倍以下的罚款。

（4）生产、经营没有合法来源证明的非国家重点保护野生动物及其制品，涉嫌犯罪的，依法追究刑事责任。司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，应当予以行政处罚的，没收野生动物及其制品和违法所得，并处野生动物及其制品价值八倍以上十倍以下的罚款。

### （三）为食用非法购买国家重点保护的野生动物及其制品的行为

【处罚依据】

1、《中华人民共和国野生动物保护法》第四十九条 违反本法第三十条规定，生产、经营使用国家重点保护野生动物及其制品或者没有合法来源证明的非国家重点保护野生动物及其制品制作食品，或者为食用非法购买国家重点保护的野生动物及其制品的，由县级以上人民政府野生动物保护主管部门或者工商行政管理部门按照职责分工责令停止违法行为，没收野生动物及其制品和违法所得，并处野生动物及其制品价值二倍以上十倍以下的罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

2、《全国人民代表大会常务委员会关于全面禁止非法野生动物交易、革除滥食野生动物陋习、切实保障人民群众生命健康安全的决定》第一条 凡《中华人民共和国野生动物保护法》和其他有关法律禁止猎捕、交易、运输、食用野生动物的，必须严格禁止。

对违反前款规定的行为，在现行法律规定基础上加重处罚。

【处罚基准】

（1）为食用非法购买国家重点保护的一级野生动物及其制品的，没收野生动物及其制品和违法所得，并处野生动物及其制品价值八倍以上十倍以下的罚款。

（2）为食用非法购买国家重点保护的二级野生动物及其制品的，没收野生动物及其制品和违法所得，并处野生动物及其制品价值六倍以上八倍以下的罚款。

（3）已食用国家重点保护野生动物的，在上述处罚基准基础上加重处罚。

## 7.08.非法从境外引进野生动物物种的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国野生动物保护法》第五十三条 违反本法第三十七条第一款规定，从境外引进野生动物物种的，由县级以上人民政府野生动物保护主管部门没收所引进的野生动物，并处五万元以上二十五万元以下的罚款；未依法实施进境检疫的，依照《中华人民共和国进出境动植物检疫法》的规定处罚；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

【处罚基准】

（1）擅自从境外引进野生动物物种3只以下的，处五万元的罚款。

（2）擅自从境外引进野生动物物种超过3只的，每增加1只，增加一万元的罚款，二十五万元封顶。

（3）擅自从境外引进野生动物物种的，构成犯罪的，依法追究刑事责任。司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，应当予以行政处罚的，没收野生动物，并处二十五万元的罚款。

## 7.09.非法将从境外引进的野生动物放归野外环境的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国野生动物保护法》第五十四条 违反本法第三十七条第二款规定，将从境外引进的野生动物放归野外环境的，由县级以上人民政府野生动物保护主管部门责令限期捕回，处一万元以上五万元以下的罚款；逾期不捕回的，由有关野生动物保护主管部门代为捕回或者采取降低影响的措施，所需费用由被责令限期捕回者承担。

【处罚基准】

（1）擅自将从境外引进的食草野生动物放归野外环境的，责令限期捕回，处一万元以上三万元以下的罚款。

（2）擅自将从境外引进的杂食野生动物放归野外环境的，责令限期捕回，处一万元以上四万元以下的罚款。

（3）擅自将从境外引进的肉食野生动物放归野外环境的，责令限期捕回，处三万元以上五万元以下的罚款。

（4）擅自将从境外引进的野生动物放归野外环境，经责令限期捕回，逾期不捕回的，由有关野生动物保护主管部门代为捕回或者采取降低影响的措施，所需费用由被责令限期捕回者承担。

# **八、违反防沙治沙法律法规案件**

## 8.01.在沙化土地封禁保护区内破坏植被的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国防沙治沙法》第三十八条 违反本法第二十二条第一款规定，在沙化土地封禁保护区范围内从事破坏植被活动的，由县级以上地方人民政府林业草原行政主管部门责令停止违法行为；有违法所得的，没收其违法所得；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

【处罚基准】

1. 在沙化土地封禁保护区范围内违法进行采伐、毁坏树木，砍挖灌木、药材及其他固沙植物，放牧以及其他“破坏植被的活动”的，责令停止违法行为，没收违法所得，并按照本基准1.01.盗伐林木；2.01.滥伐林木；3.01.进行开垦、采石、采砂、采土或者其他活动造成林木毁坏；6.05.非法采挖植物破坏草原的行为以及其它的相关规定处理。

（2）在沙化土地封禁保护区范围内从事破坏植被活动，构成犯罪的追究刑事责任。

## 8.02.未采取防沙治沙措施造成土地严重沙化的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国防沙治沙法》第三十九条 违反本法第二十五条第一款规定，国有土地使用权人和农民集体所有土地承包经营权人未采取防沙治沙措施，造成土地严重沙化的，由县级以上地方人民政府林业草原行政主管部门责令限期治理；造成国有土地严重沙化的，县级以上人民政府可以收回国有土地使用权。

【处罚基准】

（1）土地使用权人未采取防沙治沙措施，造成国有土地严重沙化的，责令限期治理；县级以上人民政府可以收回国有土地使用权。

（2）土地使用权人未采取防沙治沙措施，造成集体土地严重沙化的，责令限期治理。

## 8.03.造成土地沙化加重的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国防沙治沙法》第四十条 违反本法规定，进行营利性治沙活动，造成土地沙化加重的，由县级以上地方人民政府负责受理营利性治沙申请的行政主管部门责令停止违法行为，可以并处每公顷五千以上五万以下的罚款。

【处罚基准】

进行营利性治沙活动，造成土地沙化加重的，责令停止违法行为，可以并处罚款。罚款金额幅度参照以下标准执行：

（1）造成土地沙化加重不足5公顷的，可以并处每公顷处五千元以上二万元以下的罚款。

（2）造成土地沙化加重5公顷以上不足50公顷的，可以并处每公顷二万元以上三万元以下的罚款。

（3）造成土地沙化加重50公顷以上的，可以并处每公顷三万元以上五万元以下的罚款。

## 8.04.不按照治理方案和要求治沙的行为

### （一）不按照治理方案进行治理的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国防沙治沙法》第四十一条 违反本法第二十八条第一款规定，不按照治理方案进行治理的，或者违反本法第二十九条规定，经验收不合格又不按要求继续治理的，由县级以上地方人民政府负责受理营利性治沙申请的行政主管部门责令停止违法行为，限期改正，可以并处相当于治理费用一倍以上三倍以下的罚款。

【处罚基准】

（1）不按照治理方案进行治理面积不足5公顷的，责令停止违法行为，限期改正。逾期未改正的，可以并处治理费用一倍的罚款。

（2）不按照治理方案进行治理面积5公顷以上不足50公顷的，责令停止违法行为，限期改正；可以并处治理费用一倍以上二倍以下的罚款。

（3）不按照治理方案进行治理面积50公顷以上的，责令停止违法行为，限期改正；可以并处治理费用二倍以上三倍以下的罚款。

### （二）经验收不合格又不按要求继续治理的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国防沙治沙法》第四十一条 违反本法第二十八条第一款规定，不按照治理方案进行治理的，或者违反本法第二十九条规定，经验收不合格又不按要求继续治理的，由县级以上地方人民政府负责受理营利性治沙申请的行政主管部门责令停止违法行为，限期改正，可以并处相当于治理费用一倍以上三倍以下的罚款。

【处罚基准】

（1）治理完成后，经验收不合格又不按要求继续治理，面积不足5公顷的，责令停止违法行为，限期改正；可以并处治理费用一倍的罚款。

（2）治理完成后，经验收不合格又不按要求继续治理，面积5公顷以上不足50公顷的，责令停止违法行为，限期改正；可以并处治理费用二倍的罚款。

（3）治理完成后，经验收不合格又不按要求继续治理，面积50公顷以上的，责令停止违法行为，限期改正；可以并处治理费用三倍的罚款。

# **九、违反森林、草原防火法规案件**

## 9.01.经营者未履行森林防火责任的行为

### （一）未按规定建立森林防火责任制、划定森林防火责任区、确定森林防火责任人的行为

【处罚依据】

《森林防火条例》第四十八条 违反本条例规定，森林、林木、林地的经营单位或者个人未履行森林防火责任的，由县级以上地方人民政府林业主管部门责令改正，对个人处500元以上5000元以下罚款，对单位处1万元以上5万元以下罚款。

《森林防火条例》第五十三条 违反条例规定，造成森林火灾，构成犯罪的，依法追究刑事责任；尚不构成犯罪的，除依照本条例第四十八条、第四十九条、第五十条、第五十一条、第五十二条的规定追究法律责任外，县级以上地方人民政府林业主管部门可以责令责任人补种树木。

【处罚基准】

（1）森林、林木、林地的经营单位或者个人未按规定建立森林防火责任制的，责令改正，对个人处五百元以上一千元以下的罚款，对单位处一万元以上二万元以下的罚款。

（2）森林、林木、林地的经营单位或者个人未按规定划定森林防火责任区的，责令改正，对个人处一千元以上三千元以下的罚款，对单位处二万元以上三万元以下的罚款。

（3）森林、林木、林地的经营单位或者个人未按规定确定森林防火责任人的，责令改正，对个人处三千元以上五千元以下的罚款，对单位处三万元以上五万元以下的罚款。造成林木损毁的，责令补种树木。

### （二）未按规定配备森林防火设施和设备的行为

【处罚依据】

《森林防火条例》第四十八条 违反本条例规定，森林、林木、林地的经营单位或者个人未履行森林防火责任的，由县级以上地方人民政府林业主管部门责令改正，对个人处500元以上5000元以下罚款，对单位处1万元以上5万元以下罚款。

《森林防火条例》第五十三条 违反条例规定，造成森林火灾，构成犯罪的，依法追究刑事责任；尚不构成犯罪的，除依照本条例第四十八条、第四十九条、第五十条、第五十一条、第五十二条的规定追究法律责任外，县级以上地方人民政府林业主管部门可以责令责任人补种树木。

【处罚基准】

（1）森林、林木、林地的经营单位或者个人未按规定配备森林防火设备的，责令改正，对个人处五百元以上二千元以下的罚款，对单位处一万元以上二万元以下的罚款。

（2）森林、林木、林地的经营单位或者个人未按规定配备森林防火设施的，责令改正，对个人处一千元以上三千元以下的罚款，对单位处二万元以上三万元以下的罚款。

（3）森林、林木、林地的经营单位或者个人既未按规定配备森林防火设施，也未配备森林防火设备的，责令改正，对个人处三千元以上五千元以下的罚款，对单位处三万元以上五万元以下的罚款。造成林木损毁的，责令补种树木。

## 9.02.拒不接受森林防火检查或者不消除火灾隐患的行为的行为

### （一）拒不接受森林防火检查的行为

【处罚依据】

《森林防火条例》第四十九条 违反本条例规定，森林防火区内的有关单位或者个人拒绝接受森林防火检查或者接到森林火灾隐患整改通知书逾期不消除火灾隐患的，由县级以上地方人民政府林业主管部门责令改正，给予警告，对个人并处200元以上2000元以下罚款，对单位并处5000元以上1万元以下罚款。

【处罚基准】

（1）森林防火区内的有关单位或者个人拒绝接受森林防火检查的，责令改正，给予警告，对个人并处二百元以上一千元以下的罚款，对单位并处五千元的罚款。

（2）森林防火区内的有关单位或者个人拒绝接受森林防火检查，经过一次处罚教育仍不接受检查的，由县级以上地方人民政府林业主管部门责令改正，给予警告，对个人并处一千元以上二千元以下的罚款，对单位并处五千元以上一万元以下的罚款。

（3）森林防火区内的有关单位或者个人拒绝接受森林防火检查，经过二次以上处罚教育仍不接受检查的，由县级以上地方人民政府林业主管部门责令改正，给予警告，对个人并处二千元的罚款，对单位并处一万元的罚款。

### （二）接到森林火灾隐患整改通知书逾期不消除火灾隐患的行为的行为

【处罚依据】

《森林防火条例》第四十九条 违反本条例规定，森林防火区内的有关单位或者个人拒绝接受森林防火检查或者接到森林火灾隐患整改通知书逾期不消除火灾隐患的，由县级以上地方人民政府林业主管部门责令改正，给予警告，对个人并处200元以上2000元以下罚款，对单位并处5000元以上1万元以下罚款。

【处罚基准】

（1）森林防火区内的有关单位或者个人接到森林火灾隐患整改通知书逾期不消除火灾隐患的，责令改正，给予警告，对个人并处二百元以上一千元以下的罚款，对单位并处五千元的罚款。

（2）森林防火区内的有关单位或者个人接到森林火灾隐患整改通知书逾期不消除火灾隐患，经过一次处罚教育仍未消除的，责令改正，给予警告，对个人并处一千元以上二千元以下的罚款，对单位并处五千元以上一万元以下的罚款。

（3）森林防火区内的有关单位或者个人接到森林火灾隐患整改通知书逾期不消除火灾隐患，经过二次以上处罚教育仍未消除的，责令改正，给予警告，对个人并处二千元的罚款，对单位并处一万元的罚款。

## 9.03.擅自在森林防火区内野外用火的行为

【处罚依据】

《森林防火条例》第五十条 违反本条例规定，森林防火期内未经批准擅自在森林防火区内野外用火的，由县级以上地方人民政府林业主管部门责令停止违法行为，给予警告，对个人并处200元以上3000元以下罚款，对单位并处1万元以上5万元以下罚款。

【处罚基准】

（一）因从事农业生产活动进行野外用火的。

（1）责令停止违法行为，给予警告，对个人并处二百元的罚款，对单位并处一万元的罚款。

（2）经处罚教育后，再次进行野外用火的，责令停止违法行为，给予警告，对个人并处二百元以上二千元以下的罚款，对单位并处一万元以上三万元以下的罚款。

（3）经多次处罚教育仍不悔改，继续进行野外用火的，责令停止违法行为，给予警告，对个人并处二千元以上三千以下的罚款, 对单位并处三万元以上五万元以下的罚款。

（二）因防治病虫鼠害、冻害等特殊情况确需野外用火的。

（1）未经县级人民政府批准的，责令停止违法行为，给予警告，对个人并处二百元以上一千元以下的罚款，对单位并处一万元以上三万元以下的罚款。

（2）未经县级人民政府批准，经处罚教育仍不改正的，责令停止违法行为，给予警告，对个人并处一千元以上二千元以下的罚款，对单位并处二万元以上四万元以下的罚款。

（3）虽经县级人民政府批准，但未按照要求采取防火措施的，责令停止违法行为，给予警告，对个人并处二千元以上三千以下的罚款, 对单位并处四万元以上五万元以下的罚款。

（三）其他野外用火的。

（1）在森林防火期内，在森林防火区野外生活用火，情节轻微，符合行政处罚法减轻、不予处罚规定的，责令停止违法行为，给予警告。

（2）在森林防火期内，在森林防火区野外生活用火的，责令停止违法行为，给予警告，对个人并处二百元以上一千元以下的罚款。

（3）在森林防火期内，在森林防火区多次野外生活用火，经处罚教育再次发生类似行为的，责令停止违法行为，给予警告，并处一千元以上三千元以下的罚款。

## 9.04.擅自在森林防火区内从事实弹演习、爆破的行为

【处罚依据】

《森林防火条例》第五十一条 违反本条例规定，森林防火期内未经批准在森林防火区内进行实弹演习、爆破等活动的，由县级以上地方人民政府林业主管部门责令停止违法行为，给予警告，并处5万元以上10万以下罚款。

【处罚基准】

（1）森林防火期内未经批准擅自在森林防火区内进行实弹演习、爆破等活动的，责令停止违法行为，给予警告，并处五万元以上七万元以下的罚款。

（2）森林防火期内未经批准擅自在森林防火区内进行实弹演习、爆破等活动,经处罚教育仍不改正的，责令停止违法行为，给予警告，并处七万元以上八万元以下的罚款。

（3）森林防火期内未经批准擅自在森林防火区内进行实弹演习、爆破等活动,引发森林火情，情节轻微的，责令停止违法行为，给予警告，并处八万元以上十万元以下的罚款。

（4）森林防火期内未经批准擅自在森林防火区内进行实施爆破活动,违反治安管理规定的，依法移送公安机关处理。引起森林火灾，情节严重的，依法追究刑事责任。司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，应当予以行政处罚的，由县级以上地方人民政府林业主管部门给予警告，并处十万元的罚款。

## 9.05.未设置森林防火警示宣传标志的行为

【处罚依据】

《森林防火条例》第五十二条第一项 违反本条例规定，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府林业主管部门责令改正，给予警告，对个人并处200元以上2000元以下罚款，对单位并处2000元以上5000元以下罚款：

(一)森林防火期内，森林、林木、林地的经营单位未设置森林防火警示宣传标志的；

【处罚基准】

（1）在森林防火期内，森林、林木、林地的经营单位未设置森林防火警示宣传标志的，责令改正，给予警告，对个人并处二百元以上五百元以下的罚款，对单位并处二千元以上三千元以下的罚款。

（2）在森林防火期内，森林、林木、林地的经营单位未设置森林防火警示宣传标志，经过一次处罚教育仍未改正的，部门责令改正，给予警告，对个人并处五百元以上二千元以下的罚款，对单位并处三千元以上五千元以下的罚款。

（3）在森林防火期内，森林、林木、林地的经营单位未设置森林防火警示宣传标志，经多次处罚教育仍不改正的，责令改正，给予警告，对个人并处二千元的罚款,对单位并处五千元的罚款。

## 9.06.机动车辆未安装森林防火装置的行为

【处罚依据】

《森林防火条例》第五十二条第二项 违反本条例规定，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府林业主管部门责令改正，给予警告，对个人并处200元以上2000元以下罚款，对单位并处2000元以上5000元以下罚款：

(二)森林防火期内，进入森林防火区的机动车辆未安装森林防火装置的；

【处罚基准】

（1）在森林防火期内，进入森林防火区的机动车辆未安装森林防火装置的，责令改正，给予警告，对个人并处二百元的罚款，对单位并处二千元的罚款。

（2）在森林防火期内，进入森林防火区的机动车辆未安装森林防火装置，经过处罚教育仍未改正的，责令改正，给予警告，对个人并处二百元以上一千元以下的罚款，对单位并处二千元以上三千元以下的罚款。

（3）在森林防火期内，进入森林防火区的机动车辆未安装森林防火装置,引发森林火情，情节轻微的，责令改正，给予警告，对个人并处一千元以上二千以下的罚款,对单位并处三千元以上五千元以下的罚款。

（4）在森林防火期内，进入森林防火区的机动车辆未安装森林防火装置,引起森林火灾，情节严重的，依法追究刑事责任。司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，应当予以行政处罚的，给予警告，对个人并处二千元的罚款,对单位并处五千元的罚款。

## 9.07.擅自进入森林高火险区活动的行为

【处罚依据】

《森林防火条例》第五十二条第三项 违反本条例规定，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府林业主管部门责令改正，给予警告，对个人并处200元以上2000元以下罚款，对单位并处2000元以上5000元以下罚款：

(三)森林高火险期内，未经批准擅自进入森林高火险区活动的。

【处罚基准】

（1）在森林高火险期内，未经批准擅自进入森林高火险区活动的，责令改正，给予警告，对个人并处二百元的罚款，对单位并处二千元的罚款。

（2）在森林高火险期内，未经批准擅自进入森林高火险区活动的，经过处罚教育仍未改正的，部门责令改正，给予警告，对个人并处二百元以上一千元以下的罚款，对单位并处二千元以上三千元以下的罚款。

（3）在森林高火险期内，未经批准擅自进入森林高火险区活动,引发森林火情，情节轻微的，责令责任人补种树木，给予警告，对个人并处五百元以上二千元以下的罚款，对单位并处三千元以上五千元以下的罚款。

（4）在森林高火险期内，未经批准擅自进入森林高火险区活动,引起森林火灾，情节严重的，依法追究刑事责任。司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，应当予以行政处罚的，个人并处二千元的罚款,对单位并处五千元的罚款。

## 9.08.擅自在草原上野外用火或者进行爆破、勘察和施工等活动的行为

### （一）未经批准在草原上野外用火的行为

【处罚依据】

《草原防火条例》第四十四条第一项 违反本条例规定，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府草原防火主管部门责令停止违法行为，采取防火措施，并限期补办有关手续，对有关责任人员处2000元以上5000元以下罚款，对有关责任单位处5000元以上2万元以下罚款：

（一）未经批准在草原上野外用火或者进行爆破、勘察和施工等活动的；

【处罚基准】

（1）在草原防火期内，在草原上野外生活用火，情节轻微，符合行政处罚法减轻、不予处罚规定的，责令停止违法行为，采取防火措施。因从事生产活动进行野外用火的，责令停止违法行为，采取防火措施，并限期补办有关手续，对有关责任人员处二千元的罚款，对有关责任单位处五千元的罚款。

（2）在草原防火期内，在草原上野外生活用火的，责令停止违法行为，采取防火措施，并限期补办有关手续，对有关责任人员处二千元罚款。因从事生产活动进行野外用火的，经处罚教育后，再次进行野外用火的责令停止违法行为，采取防火措施，并限期补办有关手续，对有关责任人员处二千元以上三千元以下的罚款，对有关责任单位处五千元以上一万元以下的罚款。

（3）在草原防火期内，在草原上多次野外生活用火，经处罚教育再次发生类似行为的责令停止违法行为，采取防火措施，并限期补办有关手续，对有关责任人员处三千元以上五千元以下罚款。因从事生产活动进行野外用火的，经多次处罚教育仍不悔改，继续进行野外用火的责令停止违法行为，采取防火措施，并限期补办有关手续，对有关责任人员处三千元以上五千元以下的罚款，对有关责任单位处一万元以上二万元以下的罚款。

### （二）未经批准在草原上进行爆破、勘察和施工等活动的行为

【处罚依据】

《草原防火条例》第四十四条第一项 违反本条例规定，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府草原防火主管部门责令停止违法行为，采取防火措施，并限期补办有关手续，对有关责任人员处2000元以上5000元以下罚款，对有关责任单位处5000元以上2万元以下罚款：

（一）未经批准在草原上野外用火或者进行爆破、勘察和施工等活动的；

【处罚基准】

（1）草原防火期内未经批准擅自在草原上进行爆破、勘察、施工活动的责令停止违法行为，采取防火措施，并限期补办有关手续，对有关责任人员处二千元的罚款，对有关责任单位处五千元的罚款。

（2）草原防火期内未经批准擅自在草原上进行爆破、勘察、施工活动,经处罚教育仍不改正的责令停止违法行为，采取防火措施，并限期补办有关手续，对有关责任人员处二千元以上三千元以下的罚款，对有关责任单位处五千元以上一万元以下的罚款。

（3）草原防火期内未经批准擅自在草原上进行爆破、勘察、施工活动,引发草原火情，情节轻微的责令停止违法行为，采取防火措施，并限期补办有关手续，对有关责任人员处三千元以上五千元以下的罚款，对有关责任单位处一万元以上二万元以下的罚款。

（4）草原防火期内未经批准擅自在草原上进行爆破、勘察、施工活动,违反治安管理规定的，依法移送公安机关处理。引起草原火灾，情节严重的，依法追究刑事责任。司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，应当予以行政处罚的，对有关责任人员处五千元的罚款，对有关责任单位处二万元的罚款。

## 9.09.擅自进入草原防火管制区的行为

【处罚依据】

《草原防火条例》第四十四条第二项 违反本条例规定，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府草原防火主管部门责令停止违法行为，采取防火措施，并限期补办有关手续，对有关责任人员处2000元以上5000元以下罚款，对有关责任单位处5000元以上2万元以下罚款：

（二）未取得草原防火通行证进入草原防火管制区的；

【处罚基准】

（1）未取得草原防火通行证进入草原防火管制区的责令停止违法行为，采取防火措施，并限期补办有关手续，对有关责任人员处二千元的罚款，对有关责任单位处五千元的罚款。

（2）未取得草原防火通行证进入草原防火管制区的，经过处罚教育仍未改正的责令停止违法行为，采取防火措施，并限期补办有关手续，对有关责任人员处二千元以上三千元以下的罚款，对有关责任单位处五千元以上一万元以下的罚款。

（3）未取得草原防火通行证进入草原防火管制区的，引发草原火情，情节轻微的责令停止违法行为，采取防火措施，并限期补办有关手续，对有关责任人员处三千元以上五千元以下的罚款，对有关责任单位处一万元以上二万元以下的罚款。

（4）未取得草原防火通行证进入草原防火管制区的,引起草原火灾，情节严重的，依法移送公安机关处理。引起草原火灾，情节严重的，依法追究刑事责任。司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，应当予以行政处罚的，对有关责任人员处五千元的罚款，对有关责任单位处二万元的罚款。

## 9.10.在草原上野外用火未采取防火措施的行为

【处罚依据】

《草原防火条例》第四十五条第一项 违反本条例规定，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府草原防火主管部门责令停止违法行为，采取防火措施，消除火灾隐患，并对有关责任人员处200元以上2000元以下罚款，对有关责任单位处2000元以上2万元以下罚款；拒不采取防火措施、消除火灾隐患的，由县级以上地方人民政府草原防火主管部门代为采取防火措施、消除火灾隐患，所需费用由违法单位或者个人承担：

（一）在草原防火期内，经批准的野外用火未采取防火措施的；

【处罚基准】

（1）经批准的野外用火未采取防火措施的。责令停止违法行为，采取防火措施，消除火灾隐患，并对有关责任人员处二百元的罚款，对有关责任单位处二千元的罚款。

（2）经批准的野外用火未采取防火措施的，经过处罚教育仍未改正的责令停止违法行为，采取防火措施，消除火灾隐患，并对有关责任人员处二百元以上五百元以下的罚款，对有关责任单位处二千元以上五千元以下的罚款。

（3）经批准的野外用火未采取防火措施的，引发草原火情，情节轻微的责令停止违法行为，采取防火措施，消除火灾隐患，并对有关责任人员处五百元以上一千元以下的罚款，对有关责任单位处五千元以上一万元以下的罚款。

（4）经批准的野外用火未采取防火措施的，引发草原火灾，情节严重的依法追究刑事责任。司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，应当予以行政处罚的，对有关责任人员处一千元以上二千元以下的罚款，对有关责任单位处一万元以上二万元以下的罚款。

## 9.11.机动车未安装防火装置或者存在火灾隐患的行为

【处罚依据】

《草原防火条例》第四十五条第二项 违反本条例规定，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府草原防火主管部门责令停止违法行为，采取防火措施，消除火灾隐患，并对有关责任人员处200元以上2000元以下罚款，对有关责任单位处2000元以上2万元以下罚款；拒不采取防火措施、消除火灾隐患的，由县级以上地方人民政府草原防火主管部门代为采取防火措施、消除火灾隐患，所需费用由违法单位或者个人承担：

（二）在草原上作业和行驶的机动车辆未安装防火装置或者存在火灾隐患的；

【处罚基准】

（1）在草原上作业和行驶的机动车辆未安装防火装置的。责令停止违法行为，采取防火措施，消除火灾隐患，并对有关责任人员处二百元的罚款，对有关责任单位处二千元的罚款。

（2）在草原上作业和行驶的机动车辆未安装防火装置，经过处罚教育仍未改正的责令停止违法行为，采取防火措施，消除火灾隐患，并对有关责任人员处二百元以上五百元以下的罚款，对有关责任单位处二千元以上五千元以下的罚款。

（3）在草原上作业和行驶的机动车辆未安装防火装置,引发草原火情，情节轻微的责令停止违法行为，采取防火措施，消除火灾隐患，并对有关责任人员处五百元以上一千元以下的罚款，对有关责任单位处五千元以上一万元以下的罚款。

（4）在草原上作业和行驶的机动车辆未安装防火装置,引起草原火灾，情节严重的依法追究刑事责任。司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，应当予以行政处罚的，对有关责任人员处一千元以上二千元以下的罚款，对有关责任单位处一万元以上二万元以下的罚款。

## 9.12.在草原上丢弃火种的行为

【处罚依据】

《草原防火条例》第四十五条第三项 违反本条例规定，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府草原防火主管部门责令停止违法行为，采取防火措施，消除火灾隐患，并对有关责任人员处200元以上2000元以下罚款，对有关责任单位处2000元以上2万元以下罚款；拒不采取防火措施、消除火灾隐患的，由县级以上地方人民政府草原防火主管部门代为采取防火措施、消除火灾隐患，所需费用由违法单位或者个人承担：

（三）在草原上行驶的公共交通工具上的司机、乘务人员或者旅客丢弃火种的；

【处罚基准】

（1）在草原上行驶的公共交通工具上的司机、乘务人员或者旅客丢弃火种的。责令停止违法行为，采取防火措施，消除火灾隐患，并对有关责任人员处二百元的罚款，对有关责任单位处二千元的罚款。

（2）在草原上行驶的公共交通工具上的司机、乘务人员或者旅客丢弃火种的，经过处罚教育仍未改正的责令停止违法行为，采取防火措施，消除火灾隐患，并对有关责任人员处二百元以上五百元以下的罚款，对有关责任单位处二千元以上五千元以下的罚款。

（3）在草原上行驶的公共交通工具上的司机、乘务人员或者旅客丢弃火种的,引发草原火情，情节轻微的责令停止违法行为，采取防火措施，消除火灾隐患，并对有关责任人员处五百元以上一千元以下的罚款，对有关责任单位处五千元以上一万元以下的罚款。

（4）在草原上行驶的公共交通工具上的司机、乘务人员或者旅客丢弃火种的,引起草原火灾，情节严重的，依法追究刑事责任。司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，应当予以行政处罚的，对有关责任人员处一千元以上二千元以下的罚款，对有关责任单位处一万元以上二万元以下的罚款。

## 9.13.在草原上从事野外作业人员不遵守防火安全操作规程或者对野外作业的机械设备未采取防火措施的行为

【处罚依据】

《草原防火条例》第四十五条第四项 违反本条例规定，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府草原防火主管部门责令停止违法行为，采取防火措施，消除火灾隐患，并对有关责任人员处200元以上2000元以下罚款，对有关责任单位处2000元以上2万元以下罚款；拒不采取防火措施、消除火灾隐患的，由县级以上地方人民政府草原防火主管部门代为采取防火措施、消除火灾隐患，所需费用由违法单位或者个人承担：

（四）在草原上从事野外作业的机械设备作业人员不遵守防火安全操作规程或者对野外作业的机械设备未采取防火措施的；

【处罚基准】

（1）在草原上从事野外作业的机械设备作业人员不遵守防火安全操作规程或者对野外作业的机械设备未采取防火措施的责令停止违法行为，采取防火措施，消除火灾隐患，并对有关责任人员处二百元的罚款，对有关责任单位处二千元的罚款。

（2）在草原上从事野外作业的机械设备作业人员不遵守防火安全操作规程或者对野外作业的机械设备未采取防火措施的，经过处罚教育仍未改正的，责令停止违法行为，采取防火措施，消除火灾隐患，并对有关责任人员处二百元以上五百元以下的罚款，对有关责任单位处二千元以上五千元以下的罚款。

（3）在草原上从事野外作业的机械设备作业人员不遵守防火安全操作规程或者对野外作业的机械设备未采取防火措施的,引发草原火情，情节轻微的，责令停止违法行为，采取防火措施，消除火灾隐患，并对有关责任人员处五百元以上一千元以下的罚款，对有关责任单位处五千元以上一万元以下的罚款。

（4）在草原上从事野外作业的机械设备作业人员不遵守防火安全操作规程或者对野外作业的机械设备未采取防火措施的,引起草原火灾，情节严重的，依法追究刑事责任。司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，应当予以行政处罚的，对有关责任人员处一千元以上二千元以下的罚款，对有关责任单位处一万元以上二万元以下的罚款。

## 9.14.不按野外用火规定在草原防火管制区内用火的行为

【处罚依据】

《草原防火条例》第四十五条第五项 违反本条例规定，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府草原防火主管部门责令停止违法行为，采取防火措施，消除火灾隐患，并对有关责任人员处200元以上2000元以下罚款，对有关责任单位处2000元以上2万元以下罚款；拒不采取防火措施、消除火灾隐患的，由县级以上地方人民政府草原防火主管部门代为采取防火措施、消除火灾隐患，所需费用由违法单位或者个人承担：

（五）在草原防火管制区内未按照规定用火的。

【处罚基准】

（1）在草原防火管制区内未按照规定用火的。责令停止违法行为，采取防火措施，消除火灾隐患，并对有关责任人员处二百元的罚款，对有关责任单位处二千元的罚款。

（2）在草原防火管制区内未按照规定用火的，经过处罚教育仍未改正的，经过处罚教育仍未改正的责令停止违法行为，采取防火措施，消除火灾隐患，并对有关责任人员处二百元以上五百元以下的罚款，对有关责任单位处二千元以上五千元以下的罚款。

（3）在草原防火管制区内未按照规定用火的,引发草原火情，情节轻微的，责令停止违法行为，采取防火措施，消除火灾隐患，并对有关责任人员处五百元以上一千元以下的罚款，对有关责任单位处五千元以上一万元以下的罚款。

（4）在草原防火管制区内未按照规定用火的,引起草原火灾，情节严重的，依法追究刑事责任。司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，应当予以行政处罚的，对有关责任人员处一千元以上二千元以下的罚款，对有关责任单位处一万元以上二万元以下的罚款。

## 9.15.经营者未履行草原防火责任制的行为

【处罚依据】

《草原防火条例》第四十六条 违反本条例规定，草原上的生产经营等单位未建立或者未落实草原防火责任制的，由县级以上地方人民政府草原防火主管部门责令改正，对有关责任单位处5000元以上2万元以下罚款。

【处罚基准】

（1）草原上的生产经营等单位未建立或者未落实草原防火责任制的。责令改正，对有关责任单位处五千元的罚款。

（2）草原上的生产经营等单位未建立或者未落实草原防火责任制的，经过一次处罚仍未改正的，责令改正，对有关责任单位处五千元以上一万元以下的罚款。

（3）草原上的生产经营等单位未建立或者未落实草原防火责任制的，经过二次处罚仍未改正的，责令改正，对有关责任单位处一万元以上二万元以下的罚款。

# **十、违反林草有害生物防治检疫法规案件**

## 10.01.使用带有危险性病虫害的林木种苗育苗或者造林的行为

### （一）使用带有危险病虫害的林木种苗育苗的行为

【处罚依据】

《森林病虫害防治条例》第二十二条第一项 有下列行为之一的，责令限期除治、赔偿损失，可以并处一百元至二千元的罚款：

（1）用带有危险性病虫害的林木种苗进行育苗或者造林的；

【处罚基准】

（1）用带有危险性病虫害的林木种苗进行育苗，责令限期除治，可以并处一百元至一千元的罚款。

（2）用带有危险性病虫害的林木种苗进行育苗，所育苗木在本县销售的，责令限期除治,可以并处一千元至一千五百元的罚款。

（3）用带有危险性病虫害的林木种苗进行育苗，所育苗木售向本县以外地区的，责令限期除治,可以并处一千五百元至二千元的罚款。

（4）用带有危险性病虫害的林木种苗进行育苗或者造林造成病虫害蔓延,引起重大植物疫情的，或者有引起重大植物疫情危险，情节严重的，根据《刑法》第三百三十七条规定，依法追究刑事责任。

### （二）用带有危险病虫害的林木种苗造林的行为

【处罚依据】

《森林病虫害防治条例》第二十二条第一项 有下列行为之一的，责令限期除治、赔偿损失，可以并处一百元至二千元的罚款：

（一）用带有危险性病虫害的林木种苗进行育苗或者造林的；

【处罚基准】

（1）用带有危险性病虫害的林木种苗进行造林，面积不足1亩的，责令限期除治，可以并处一百元以上一千元以下的罚款。

（2）用带有危险性病虫害的林木种苗进行造林，面积1亩以上不足5亩的，责令限期除治,可以并处一千元以上一千五百元以下的罚款。

（3）用带有危险性病虫害的林木种苗进行造林，面积5亩以上的，责令限期除治,可以并处一千五百元至二千元的罚款。

（4）用带有危险性病虫害的林木种苗进行造林，造成病虫害蔓延,引起重大植物疫情的，或者有引起重大植物疫情危险，情节严重的，根据《刑法》第三百三十七条规定，依法追究刑事责任。

## 10.02.对森林病虫害不除治或者除治不力的行为

### （一）发生森林病虫害不除治，造成森林病虫害蔓延成灾的行为

【处罚依据】

《森林病虫害防治条例》第二十二条第二项 有下列行为之一的，责令限期除治、赔偿损失，可以并处一百元至二千元的罚款：

（二）发生森林病虫害不除治或者除治不力，造成森林病虫害蔓延成灾的；

【处罚基准】

发生森林病虫害不除治，造成森林病虫害蔓延成灾的，依照《森林病虫害预测预报管理办法》第二十条的规定，参照以下标准执行：

（1）造成森林病虫害蔓延面积不足20公顷的，责令除治，可以并处一百元以上一千元以下的罚款。

（2）森林病虫害蔓延面积20公顷以上的，责令除治，可以并处一千以上二千元以下的罚款。

（3）违反有关植物防疫、检疫的国家规定，引起重大植物疫情的，或者有引起重大植物疫情危险，情节严重的，根据《刑法》第三百三十七条、第三百九十七条第一款规定，依法追究刑事责任。

### （二）发生森林病虫害除治不力，造成森林病虫害蔓延成灾的行为

【处罚依据】

《森林病虫害防治条例》第二十二条第二项 有下列行为之一的，责令限期除治、赔偿损失，可以并处一百元至二千元的罚款：

（二）发生森林病虫害不除治或者除治不力，造成森林病虫害蔓延成灾的；

【处罚基准】

发生森林病虫害除治不力，造成森林病虫害蔓延成灾的，依照《森林病虫害预测预报管理办法》第二十条的规定，参照以下标准执行：

（1）发生森林病虫害除治不力造成森林病虫害蔓延面积不超过60公顷的，责令除治，可以并处一千至一千五百元的罚款。

（2）发生森林病虫害除治不力造成森林病虫害蔓延面积60公顷以上的，责令除治，可以并处一千五百至二千元的罚款。

（3）违反有关植物防疫、检疫的国家规定，引起重大植物疫情的，或者有引起重大植物疫情危险，情节严重的，根据《刑法》第三百三十七条、第三百九十七条第一款规定，依法追究刑事责任。

## 10.03.隐瞒或者虚报森林病虫害实情的行为

【处罚依据】

《森林病虫害防治条例》第二十二条第三项 有下列行为之一的，责令限期除治、赔偿损失，可以并处一百元至二千元的罚款：

（三）隐瞒或者虚报森林病虫害情况，造成森林病虫害蔓延成灾的。

【处罚基准】

隐瞒森林病虫害情况，造成森林病虫害蔓延成灾的，依照《森林病虫害预测预报管理办法》第二十条的规定，参照以下标准执行：

（1）造成森林病虫害蔓延面积不超过50公顷的，责令除治，可以并处一百元至一千五百元的罚款。

（2）造成森林病虫害蔓延面积超过50公顷的，责令除治，可以并处一千五百元以上至二千元的罚款。

（3）违反有关植物防疫、检疫的国家规定，引起重大植物疫情的，或者有引起重大植物疫情危险，情节严重的，根据《刑法》第三百三十七条、第三百九十七条第一款规定，依法追究刑事责任。

## 10.04.未依法办理植物检疫证书的行为

【处罚依据】

《植物检疫条例实施细则（林业部分）》第三十条第一项 有下列行为之一的，森检机构应当责令纠正，可以处以50元至2000元罚款；造成损失的，应当责令赔偿；构成犯罪的，由司法机关依法追究刑事责任：

（一）未依照规定办理《植物检疫证书》或者在报检过程中弄虚作假的；

【处罚基准】

责令纠正；造成损失的，责令赔偿；同时按以下规定处罚：

（1）未依照规定办理《植物检疫证书》，发现检疫性林业有害生物的，没收非法所得，并处二千元的罚款。

（2）未依照规定办理《植物检疫证书》，未发现检疫性林业有害生物，森林植物及其产品货值一千元以下的，可以处五十元以上五百元以下的罚款。

（3）未依照规定办理《植物检疫证书》，未发现检疫性林业有害生物，森林植物及其产品货值在一千元以上一万元以下的，可以处五百元以上一千五百元以下的罚款。

（4）未依照规定办理《植物检疫证书》，未发现检疫性林业有害生物，森林植物及其产品货值在一万元以上的，可以处一千五百元以上二千元以下的罚款。

## 10.05.弄虚作假报检森林植物及其产品的行为

【处罚依据】

《植物检疫条例实施细则（林业部分）》第三十条第一项 有下列行为之一的，森检机构应当责令纠正，可以处以50元至2000元罚款；造成损失的，应当责令赔偿；构成犯罪的，由司法机关依法追究刑事责任：

（一）未依照规定办理《植物检疫证书》或者在报检过程中弄虚作假的；

【处罚基准】

（1）报检过程中弄虚作假，货值不足一万元的，责令纠正，可以处五十元以上二百元以下的罚款。

（2）报检过程中弄虚作假，货值在一万元以上的，责令纠正，可以处二百元以上五百元以下的罚款。

（3）未依照规定办理《植物检疫证书》，货值不足一万元的，责令纠正，可以处五百元以上一千元以下的罚款。

（4）未依照规定办理《植物检疫证书》，货值在一万元以上的，责令纠正，可以处一千元以上二千元以下的罚款。

## 10.06.未按规定调运应施检疫的森林植物及其产品的行为

【处罚依据】

《森林病虫害防治条例》第二十三条 违反植物检疫法规调运林木种苗或者木材的，除依照植物检疫法规处罚外，并可以处50至2000元的罚款。

《植物检疫条例实施细则（林业部分）》第三十条第三项 有下列行为之一的，森检机构应当责令纠正，可以处以五十元至二千元罚款；造成损失的，应当责令赔偿；构成犯罪的，由司法机关依法追究刑事责任：

（三）未依照规定调运、隔离试种或者生产应施检疫的森林植物及其产品的；

【处罚基准】

（1）调运应施检疫的森林植物及其产品，无植物检疫证书，货值不足一万元的，没收非法所得，可以处五十元以上五百元以下的罚款。

（2）调运应施检疫的森林植物及其产品，无植物检疫证书，货值在一万元以上的，没收非法所得，可以处五百元以上一千元以下的罚款。

（3）调运应施检疫的森林植物及其产品，带有检疫性有害生物，无法进行除害处理的，没收非法所得，对未依照规定调运的森林植物及其产品，予以封存、没收、销毁或者责令改变用途，可以处一千元以上二千元以下的罚款。

## 10.07.未按规定隔离试种或者生产应施检疫的森林植物及其产品的行为

【处罚依据】

《植物检疫条例实施细则（林业部分）》第三十条第三项 有下列行为之一的，森检机构应当责令纠正，可以处以50元至2000元罚款；造成损失的，应当责令赔偿；构成犯罪的，由司法机关依法追究刑事责任：

（三）未依照规定调运、隔离试种或者生产应施检疫的森林植物及其产品的；

【处罚基准】

（1）未依照规定隔离试种从国外引进的林木种子、苗木及其他繁殖材料，或者生产应施检疫森林植物及其产品货值不足一万元的，对该森林植物及其产品予以销毁，可以处五百元以上一千元以下的罚款。

（2）未依照规定隔离试种从国外引进的林木种子、苗木及其他繁殖材料，或者生产应施检疫森林植物及其产品货值在一万元以上不足十万元的，对该森林植物及其产品予以销毁，可以处一千元以上二千元以下的罚款。

（3）未依照规定隔离试种从国外引进的林木种子、苗木及其他繁殖材料，货值在在十万元以上的，对该森林植物及其产品予以销毁，可以处二千元的罚款。

## 10.08.擅自开拆森林植物及其产品的包装，调换森林植物及其产品，或者擅自改变森林植物及其产品的规定用途的行为

【处罚依据】

《植物检疫条例实施细则（林业部分）》第三十条第四项 有下列行为之一的，森检机构应当责令纠正，可以处以50元至2000元罚款；造成损失的，应当责令赔偿；构成犯罪的，由司法机关依法追究刑事责任：

（四）违反规定，擅自开拆森林植物及其产品的包装，调换森林植物及其产品，或者擅自改变森林植物及其产品的规定用途的；

【处罚基准】

（1）货值不足一万元的，没收非法所得，可以处五十元以上五百元以下的罚款。

（2）货值在一万元以上不足五万元的，没收非法所得，可以处五百元以上一千元以下的罚款。

（3）货值在五万元以上的，没收非法所得，可以处一千元以上二千元以下的罚款。

## 10.09.非法引起林业有害生物疫情扩散的行为

【处罚依据】

《植物检疫条例实施细则（林业部分）》第三十条第五项 有下列行为之一的，森检机构应当责令纠正，可以处以50元至2000元罚款；造成损失的，应当责令赔偿；构成犯罪的，由司法机关依法追究刑事责任：

（五）违反规定，引起疫情扩散的。

【处罚基准】

（1）引起疫情扩散，经评估经济损失不足十万元的，赔偿损失，可以处五十元以上一千元以下的罚款。

（2）引起疫情扩散，经评估经济损失在十万元以上不足三十万元的，赔偿损失，可以处一千元以上一千五百元以下的罚款。

（3）引起疫情扩散，经评估经济损失在三十万元以上的，赔偿损失，可以处一千五百元以上二千元以下的罚款。

## 10.10.在种子生产基地进行检疫性有害生物接种试验的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国种子法》第八十五条 违反本法第五十三条规定，在种子生产基地进行检疫性有害生物接种试验的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令停止试验，处五千元以上五万元以下罚款。

【处罚基准】

在种子生产基地进行检疫性有害生物接种试验的，责令停止试验，并处罚款。罚款金额幅度参照以下标准执行：

（1）在种子生产基地进行检疫性有害生物接种试验，试验面积不足1亩的，处五千元以上一万元以下的罚款。

（2）在种子生产基地进行检疫性有害生物接种试验，试验面积1亩以上不足5亩的，处一万元以上三万元以下的罚款。

（3）在种子生产基地进行检疫性有害生物接种试验，试验面积5亩以上的，处三万元以上五万元以下的罚款。

# **十一、违反林草种苗及植物新品种管理法规案件**

## 11.01.非法采集或者采伐林木种质资源的行为

### （一）侵占、破坏种质资源的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国种子法》第八十条 违反本法第八条规定，侵占、破坏种质资源，私自采集或者采伐国家重点保护的天然种质资源的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令停止违法行为，没收种质资源和违法所得，并处五千元以上五万元以下罚款；造成损失的，依法承担赔偿责任。

【处罚基准】

侵占、破坏种质资源的，由县级以上人民政府农业、林业草原主管部门责令停止违法行为，没收种质资源和违法所得，并处罚款。罚款金额幅度参照以下标准执行：

（1）经济价值不足一万元的，处五千元以上一万元以下的罚款。

（2）经济价值在一万元以上不足五万元的，处一万元以上三万元以下的罚款。

（3）经济价值在五万元以上的，处三万元以上五万元以下的罚款。

（4）侵占、破坏种质资源构成违反治安管理行为的，由公安机关依法给予治安管理处罚。构成犯罪的，依法追究刑事责任；司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，应当予以行政处罚的，处五万元的罚款。

### （二）私自采集、采伐国家重点保护的天然种质资源的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国种子法》第八十条 违反本法第八条规定，侵占、破坏种质资源，私自采集或者采伐国家重点保护的天然种质资源的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令停止违法行为，没收种质资源和违法所得，并处五千元以上五万元以下罚款；造成损失的，依法承担赔偿责任。

【处罚基准】

私自采集或者采伐国家重点保护的天然种质资源的，由县级以上人民政府农业、林业草原主管部门责令停止违法行为，没收种质资源和违法所得，并处罚款。罚款金额幅度参照以下标准执行：

（1）违法所得不足一万元的，处五千元以上一万元以下的罚款。

（2）违法所得一万元以上不足五万元的，处一万元以上五万元以下的罚款。

（3）违法所得五万元以上的，处三万元以上五万元以下的罚款。

（4）私自采集或者采伐国家重点保护的天然种质资源构成违反治安管理行为的，由公安机关依法给予治安管理处罚；构成犯罪的，依法追究刑事责任；司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，应当予以行政处罚的，处五万元的罚款。

## 11.02.非法提供或者引进林木种质资源的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国种子法》第八十一条第一款 违反本法第十一条规定，向境外提供或者从境外引进种质资源，或者与境外机构、个人开展合作研究利用种质资源的，由国务院或者省、自治区、直辖市人民政府的农业农村、林业草原主管部门没收种质资源和违法所得，并处二万元以上二十万元以下罚款。

【处罚基准】

向境外提供或者从境外引进种质资源，或者与境外机构、个人开展合作研究利用种质资源的，没收种质资源和违法所得，并处罚款。罚款金额幅度参照以下标准执行：

（1）违法所得不足二万元的，处二万元以上五万元以下的罚款。

（2）违法所得二万元以上不足五万元的，处五万元以上十五万元以下的罚款。

（3）违法所得五万元以上不足十万元的，处十五万元以上二十万元以下的罚款。

（4）涉嫌构成犯罪的依法追究刑事责任。司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，应当予以行政处罚的，处十五万元以上二十万元以下罚款。

## 11.03.非法推广、销售所谓林木良种的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国种子法》第七十七条第一款第（二）项、第（三）项 违反本法第二十一条、第二十二条、第二十三条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令停止违法行为，没收违法所得和种子，并处二万元以上二十万元以下罚款：

（二）作为良种推广、销售应当审定未经审定的林木品种的；

（三）推广、销售应当停止推广、销售的农作物品种或者林木良种的；

【处罚基准】

责令停止违法行为，没收违法所得和种子，并按下列标准处罚：

（1）推广、销售种子数量不足100公斤的，处二万元以上五万元以下的罚款。

（2）推广、销售种子数量100公斤以上不足200公斤的，处五万元以上十万元以下的罚款。

（3）推广、销售种子数量200公斤以上不足500公斤的，处十万元以上至十五万元以下的罚款。

（4）推广、销售种子数量500公斤以上的，处十五万元以上二十万元以下的罚款。

## 11.04.非法生产经营林木种子行为

【处罚依据】

《中华人民共和国种子法》第七十六条 违反本法第三十二条、第三十三条、第三十四条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令改正，没收违法所得和种子；违法生产经营的货值金额不足一万元的，并处三千元以上三万元以下罚款；货值金额一万元以上的，并处货值金额三倍以上五倍以下罚款；可以吊销种子生产经营许可证：

（一）未取得种子生产经营许可证生产经营种子的；

（二）以欺骗、贿赂等不正当手段取得种子生产经营许可证的；

（三）未按照种子生产经营许可证的规定生产经营种子的；

（四）伪造、变造、买卖、租借种子生产经营许可证的；

（五）不再具有繁殖种子的隔离和培育条件，或者不再具有无检疫性有害生物的种子生产地点或者县级以上人民政府林业草原主管部门确定的采种林，继续从事种子生产的；

（六）未执行种子检验、检疫规程生产种子的。

【处罚基准】

1、责令改正，没收违法所得和种子，并处罚款，取得种子生产经营许可证可以予以吊销。罚款金额幅度参照以下标准执行：

（1）货值金额不足二千元的，并处三千元的罚款。

（2）货值金额二千元以上不足五千元的，并处三千元以上一万元以下的罚款。

（3）货值金额五千元以上不足一万元的，并处一万元以上三万元以下的罚款。

（4）货值金额一万元以上不足二十万元的，并处货值金额三倍的罚款。

（5）货值金额二十万元以上不足五十万元的，并处货值金额四倍的罚款。

（6）货值金额五十万元以上的，并处货值金额五倍的罚款。

2、构成违反治安管理行为的，由公安机关依法给予治安管理处罚；构成犯罪的，依法追究刑事责任。司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，应当予以行政处罚的，并处货值金额五倍的罚款。

## 11.05.非法采集林木种子的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国种子法》第八十二条 违反本法第三十五条规定，抢采掠青、损坏母树或者在劣质林内、劣质母树上采种的，由县级以上人民政府林业草原主管部门责令停止采种行为，没收所采种子，并处所采种子货值金额二倍以上五倍以下罚款。

【处罚基准】

抢采掠青、损坏母树或者在劣质林内、劣质母树上采种的，责令停止采种行为，没收所采种子，并处罚款。罚款金额幅度参照以下标准执行：

（1）货值金额不足一千元的，处所采种子货值金额二倍的罚款。

（2）货值金额一千元以上不足五千元的，处所采种子货值金额二倍以上四倍以下的罚款。

（3）货值金额五千元以上的，处所采种子货值金额三倍以上五倍以下的罚款。

（4）损坏母树的，依照《森林法》有关规定处理。

（5）在劣质林内、劣质母树上采种的，依照《种子法》有关生产假、劣种子的规定处理。

## 11.06.未按规定建立、保存林木种子生产经营档案的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国种子法》第七十九条第（四）项　违反本法第三十六条、第三十八条、第三十九条、第四十条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令改正，处二千元以上二万元以下罚款：

（四）未按规定建立、保存种子生产经营档案的；

【处罚基准】

未按规定建立、保存种子生产经营档案的，责令改正，并处罚款，罚款金额幅度参照以下标准执行：

（1）货值金额不足一万元的，处二千元以上五千元以下的罚款。

（2）货值金额一万元以上不足五万元的，处五千元以上一万元以下的罚款。

（3）货值金额五万元以上的，处一万元以上二万元以下的罚款。

## 11.07.生产经营者未依法备案的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国种子法》第七十九条第（五）项　违反本法第三十六条、第三十八条、第三十九条、第四十条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令改正，处二千元以上二万元以下罚款：

 （五）种子生产经营者在异地设立分支机构、专门经营不再分装的包装种子或者受委托生产、代销种子，未按规定备案的。

【处罚基准】

种子生产经营者在异地设立分支机构未按规定备案的，责令改正，并处罚款，罚款金额幅度参照以下标准执行：

（1）货值金额不足一万元的，处二千元以上五千元以下的罚款。

（2）货值金额一万元以上不足五万元的，处五千元以上一万元以下的罚款。

（3）货值金额五万元以上的，处一万元以上二万元以下的罚款。

## 11.08.林木种子包装、标签违规行为

### （一）销售的种子应当包装而没有包装的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国种子法》第七十九条第（一）项 违反本法第三十六条、第三十八条、第三十九条、第四十条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令改正，处二千元以上二万元以下罚款：

（一）销售的种子应当包装而没有包装的；

【处罚基准】

销售的种子应当包装而没有包装的，责令改正，并处罚款，罚款金额幅度参照以下标准执行：

（1）货值金额不足一万元的，处二千元以上五千元以下的罚款。

（2）货值金额一万元以上不足五万元的，处五千元以上一万元以下的罚款。

（3）货值金额五万元以上的，处一万元以上二万元以下的罚款。

### （二）销售的种子没有使用说明的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国种子法》第七十九条第（二）项 违反本法第三十六条、第三十八条、第三十九条、第四十条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令改正，处二千元以上二万元以下罚款：

（二）销售的种子没有使用说明或者标签内容不符合规定的；

【处罚基准】

销售的种子没有使用说明的，责令改正，并处罚款，罚款金额幅度参照以下标准执行：

（1）货值金额不足一万元的，处二千元以上五千元以的下罚款。

（2）货值金额一万元以上不足五万元的，处五千元以上一万元以下的罚款。

（3）货值金额五万元以上的，处一万元以上二万元以下的罚款。

### （三）销售的种子标签内容不符合规定的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国种子法》第七十九条第（二）项 违反本法第三十六条、第三十八条、第三十九条、第四十条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令改正，处二千元以上二万元以下罚款：

（二）销售的种子没有使用说明或者标签内容不符合规定的；

【处罚基准】

销售的种子标签内容不符合规定的，责令改正，并处罚款，罚款金额幅度参照以下标准执行：

（1）初次违反上述规定的，处二千元以上五千元以下的罚款。

（2）曾因违反上述规定被行政处罚，又实施该违法行为的，处五千元以上一万元以下的罚款。

（3）曾因违反上述规定被两次行政处罚，又实施该违法行为的，处一万元以上二万元以下的罚款。

### （四）涂改标签的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国种子法》第七十九条第（三）项 违反本法第三十六条、第三十八条、第三十九条、第四十条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令改正，处二千元以上二万元以下罚款：

（三）涂改标签的；

【处罚基准】

涂改标签的，责令改正，并处罚款，罚款金额幅度参照以下标准执行：

（1）货值金额不足一万元的，处二千元以上五千元以下的罚款。

（2）货值金额一万元以上不足五万元的，处五千元以上一万元以下的罚款。

（3）货值金额五万元以上的，处一万元以上二万元以下的罚款。

## 11.09.不按规定使用林木良种造林的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国种子法》第八十四条　违反本法第四十四条规定，未根据林业草原主管部门制定的计划使用林木良种的，由同级人民政府林业草原主管部门责令限期改正；逾期未改正的，处三千元以上三万元以下罚款。

【处罚基准】

1、未根据林业草原主管部门制定的计划使用林木良种的，责令限期改正。

2、未根据林业草原主管部门制定的计划使用林木良种，经责令限期改正，逾期未改正的，罚款金额幅度参照以下标准执行：

（1）未根据林业草原主管部门制定的计划使用林木良种，造林面积不足100公顷的，处三千元以上一万元以下的罚款。

（2）未根据林业草原主管部门制定的计划使用林木良种，造林面积在100公顷以上不足300公顷的，处一万元以上二万元以下的罚款。

（3）未根据林业草原主管部门制定的计划使用林木良种，造林面积在300公顷以上的，处二万元以上三万元以下的罚款。

## 11.10.生产经营假劣林木种子行为

### （一）生产经营假种子的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国种子法》第七十四条 违反本法第四十八条规定，生产经营假种子的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令停止生产经营，没收违法所得和种子，吊销种子生产经营许可证；违法生产经营的货值金额不足二万元的，并处二万元以上二十万元以下罚款；货值金额二万元以上的，并处货值金额十倍以上二十倍以下罚款。

因生产经营假种子犯罪被判处有期徒刑以上刑罚的，种子企业或者其他单位的法定代表人、直接负责的主管人员自刑罚执行完毕之日起五年内不得担任种子企业的法定代表人、高级管理人员。

【处罚基准】

1、生产经营假种子的，责令停止生产经营，没收违法所得和种子，吊销种子生产经营许可证，并处罚款，罚款金额幅度参照以下基准执行：

（1）货值金额不足二千元的，并处二万元以上四万元以下的罚款。

（2）货值金额二千元以上五千元以下的，并处四万元以上十万元以下的罚款。

（3）货值金额五千元以上一万元以下的，并处十万元以上二十万元以下的罚款。

（4）货值金额一万元以上不足十万元的，并处货值金额十倍以上十五倍以下的罚款。

（5）货值金额十万元以上不足五十万元的，并处货值金额十五倍以上十八倍以下的罚款。

（6）货值金额五十万元以上的，并处货值金额十八倍以上二十倍以下的罚款。

2、生产经营假种子,构成犯罪的依法追究刑事责任。司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，应当予以行政处罚的，并处货值金额十九倍以上二十倍以下的罚款。

### （二）生产经营劣种子的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国种子法》第七十五条第一款 违反本法第四十八条规定，生产经营劣种子的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令停止生产经营，没收违法所得和种子；违法生产经营的货值金额不足二万元的，并处一万元以上十万元以下罚款；货值金额二万元以上的，并处货值金额五倍以上十倍以下罚款；情节严重的，吊销种子生产经营许可证。

【处罚基准】

1、生产经营劣种子的，责令停止生产经营，没收违法所得和种子，并处罚款；情节严重的，吊销种子生产经营许可证。罚款金额幅度参照以下基准执行：

（1）货值金额不足五千元的，并处一万元以上二万元以下的罚款。

（2）货值金额五千元以上一万元以下的，并处二万元以上五万元以下的罚款。

（3）货值金额一万元以上二万元以下的，并处五万元以上十万元以下的罚款。

（4）货值金额二万元以上不足十万元的，并处货值金额五倍以上六倍以下的罚款。

（5）货值金额十万元以上不足五十万元的，并处货值金额六倍以上八倍以下的罚款。

（6）货值金额五十万元以上的，并处货值金额八倍以上至十倍以下的罚款。

2、曾因生产经营劣种子被行政处罚后又实施该违法行为的，或者货值金额1万元以上的，同时吊销种子生产经营许可证。

3、生产经营劣种子,构成犯罪的依法追究刑事责任。司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，应当予以行政处罚的，并处货值金额九倍以上十倍以下的罚款。

## 11.11.拒绝、阻挠主管部门依法实施监督检查的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国种子法》第八十六条 违反本法第四十九条规定，拒绝、阻挠农业农村、林业草原主管部门依法实施监督检查的，处二千元以上五万元以下罚款，可以责令停产停业整顿；构成违反治安管理行为的，由公安机关依法给予治安管理处罚。

【处罚基准】

（1）种子执法人员执行公务时，当事人不协助、不配合的，处二千元以上二万元以下的罚款，可以责令停产停业整顿。

（2）当事人拒绝种子执法人员执行公务的，处一万元以上三万元以下的罚款，可以责令停产停业整顿。

（3）当事人阻挠种子执法人员执行公务的，处三万元以上五万元以下罚款，可以责令停产停业整顿。

## 11.12.非法进出口林木种子的行为

### （一）未经许可进出口种子的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国种子法》第七十八条第（一）项 违反本法第五十七条、第五十九条、第六十条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令改正，没收违法所得和种子；违法生产经营的货值金额不足一万元的，并处三千元以上三万元以下罚款；货值金额一万元以上的，并处货值金额三倍以上五倍以下罚款；情节严重的，吊销种子生产经营许可证：

（一）未经许可进出口种子的；

【处罚基准】

1、未经许可进出口种子的，由县级以上人民政府林业草原主管部门责令改正，没收违法所得和种子，并处罚款。罚款金额幅度参照以下标准执行：

（1）货值金额不足三千元的，并处三千元的罚款。

（2）货值金额三千元以上不足五千元的，并处三千元以上二万元以下的罚款。

（3）货值金额五千元以上不足一万元的，并处二万元以上三万元以下的罚款。

（4）货值金额一万元以上不足十万元的，并处货值金额三倍的罚款。

（5）货值金额十万元以上不足五十万元的，并处货值金额四倍的罚款。

（6）货值金额五十万元以上的，并处货值金额五倍的罚款。

2、曾因未经许可进出口种子被行政处罚后又实施该违法行为的，或者货值金额一万元以上的，同时吊销种子生产经营许可证。

### （二）进出口假、劣种子的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国种子法》第七十八条第（四）项 违反本法第五十七条、第五十九条、第六十条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令改正，没收违法所得和种子；违法生产经营的货值金额不足一万元的，并处三千元以上三万元以下罚款；货值金额一万元以上的，并处货值金额三倍以上五倍以下罚款；情节严重的，吊销种子生产经营许可证：

（四）进出口假、劣种子或者属于国家规定不得进出口的种子的。

【处罚基准】

1、进出口假、劣种子的，由县级以上人民政府林业草原主管部门责令改正，没收违法所得和种子，并处罚款。罚款金额幅度参照以下标准执行：

（1）货值金额不足三千元的，并处三千元的罚款。

（2）货值金额三千元以上不足五千元的，并处三千元以上二万元以下的罚款。

（3）货值金额五千元以上不足一万元的，并处二万元以上三万元以下的罚款。

（4）货值金额一万元以上不足十万元的，并处货值金额三倍的罚款。

（5）货值金额十万元以上不足五十万元的，并处货值金额四倍的罚款。

（6）货值金额五十万元以上的，并处货值金额五倍的罚款。

2、曾因未经许可进出口种子被行政处罚后又实施该违法行为的，或者货值金额一万元以上的，同时吊销种子生产经营许可证。

（三）进出口国家规定不得进出口的种子的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国种子法》第七十八条第（四）项 违反本法第五十七条、第五十九条、第六十条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令改正，没收违法所得和种子；违法生产经营的货值金额不足一万元的，并处三千元以上三万元以下罚款；货值金额一万元以上的，并处货值金额三倍以上五倍以下罚款；情节严重的，吊销种子生产经营许可证：

### （四）进出口假、劣种子或者属于国家规定不得进出口的种子的行为

【处罚基准】

1、进出口假、劣种子的，由县级以上人民政府林业草原主管部门责令改正，没收违法所得和种子，并处罚款。罚款金额幅度参照以下标准执行：

（1）货值金额不足三千元的，并处三千元的罚款。

（2）货值金额三千元以上不足五千元的，并处三千元以上二万元以下的罚款。

（3）货值金额五千元以上不足一万元的，并处二万元以上三万元以下的罚款。

（4）货值金额一万元以上不足十万元的，并处货值金额三倍的罚款。

（5）货值金额十万元以上不足五十万元的，并处货值金额四倍的罚款。

（6）货值金额五十万元以上的，并处货值金额五倍的罚款。

2、曾因进出口假、劣种子被行政处罚后又实施该违法行为的，或者货值金额一万元以上的，同时吊销种子生产经营许可证。

## 11.13.销售为境外制种的林木种子的行为

### （一）为境外制种的种子在境内销售的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国种子法》第七十八条第（二）项 违反本法第五十七条、第五十九条、第六十条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令改正，没收违法所得和种子；违法生产经营的货值金额不足一万元的，并处三千元以上三万元以下罚款；货值金额一万元以上的，并处货值金额三倍以上五倍以下罚款；情节严重的，吊销种子生产经营许可证：

（二）为境外制种的种子在境内销售的；

【处罚基准】

1、为境外制种的种子在境内销售的，由县级以上人民政府林业草原主管部门责令改正，没收违法所得和种子，并处罚款。罚款金额幅度参照以下标准执行：

（1）货值金额不足三千元的，并处三千元的罚款。

（2）货值金额三千元以上不足五千元的，并处三千元以上二万元以下的罚款。

（3）货值金额五千元以上不足一万元的，并处二万元以上三万元以下的罚款。

（4）货值金额一万元以上不足十万元的，并处货值金额三倍的罚款。

（5）货值金额十万元以上不足五十万元的，并处货值金额四倍的罚款。

（6）货值金额五十万元以上的，并处货值金额五倍的罚款。

2、曾因为境外制种的种子在境内销售被行政处罚后又实施该违法行为的，或者货值金额一万元以上的，同时吊销种子生产经营许可证。

### （二）从境外引进林木种子进行引种试验的收获物作为种子在境内销售的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国种子法》第七十八条第（三）项 违反本法第五十七条、第五十九条、第六十条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令改正，没收违法所得和种子；违法生产经营的货值金额不足一万元的，并处三千元以上三万元以下罚款；货值金额一万元以上的，并处货值金额三倍以上五倍以下罚款；情节严重的，吊销种子生产经营许可证：

（三）从境外引进农作物或者林木种子进行引种试验的收获物作为种子在境内销售的；

【处罚基准】

1、从境外引进林木种子进行引种试验的收获物作为种子在境内销售的，由县级以上人民政府林业草原主管部门责令改正，没收违法所得和种子，并处罚款。罚款金额幅度参照以下标准执行：

（1）货值金额不足三千元的，并处三千元的罚款。

（2）货值金额三千元以上不足五千元的，并处三千元以上二万元以下的罚款。

（3）货值金额五千元以上不足一万元的，并处二万元以上三万元以下的罚款。

（4）货值金额一万元以上不足十万元的，并处货值金额三倍的罚款。

（5）货值金额十万元以上不足五十万元的，并处货值金额四倍的罚款。

（6）货值金额五十万元以上的，并处货值金额五倍的罚款。

2、曾因从境外引进林木种子进行引种试验的收获物作为种子在境内销售被行政处罚后又实施该违法行为的，或者货值金额一万元以上的，同时吊销种子生产经营许可证。

**11.14.伪造林木种子测试、试验、检验数据或者出具虚假证明行为**

【处罚依据】

《中华人民共和国种子法》第七十一条 品种测试、试验和种子质量检验机构伪造测试、试验、检验数据或者出具虚假证明的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令改正，对单位处五万元以上十万元以下罚款，对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处一万元以上五万元以下罚款；有违法所得的，并处没收违法所得；给种子使用者和其他种子生产经营者造成损失的，与种子生产经营者承担连带责任；情节严重的，由省级以上人民政府有关主管部门取消种子质量检验资格。

【处罚基准】

（1）品种测试、试验和种子质量检验机构伪造测试、试验、检验数据或者出具虚假证明尚未造成危害的，对单位处五万元以上七万元以下的罚款，对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处一万元以上三万元以下的罚款；有违法所得的，没收违法所得。

（2）品种测试、试验和种子质量检验机构因伪造测试、试验、检验数据或者出具虚假证明被处罚后又实施该违法行为或者造成危害的，对单位处七万元以上十万元以下的罚款，对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处三万元以上五万元以下的罚款；有违法所得的，没收违法所得。

（3）品种测试、试验和种子质量检验机构因伪造测试、试验、检验数据或者出具虚假证明情节严重的，对单位处八万元以上十万元以下的罚款，对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处三万元以上五万元以下的罚款；有违法所得的，没收违法所得。同时取消种子质量检验资格。

（4）品种测试、试验和种子质量检验机构直接负责的主管人员和其他直接责任人员在品种测试、试验和种子质量检验过程中有其他违法行为的，依法移送有关部门处理，构成犯罪的依法追究刑事责任。

**11.15.林木种子企业造假行为**

【处罚依据】

《中华人民共和国种子法》第八十三条　违反本法第十七条规定，种子企业有造假行为的，由省级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门处一百万元以上五百万元以下罚款；不得再依照本法第十七条的规定申请品种审定；给种子使用者和其他种子生产经营者造成损失的，依法承担赔偿责任。

【处罚基准】

（1）种子企业造假行为，主要林木品种尚未流入市场的，处一百万元以上二百万元以下的罚款。

（2）种子企业造假行为，主要林木品种流入市场的，处二百万元以上三百万元以下的罚款。

（3）种子企业造假行为给种子使用者和其他种子生产经营者造成损失的，处三百万元以上五百万元以下的罚款。

**11.16.违法生产、加工、包装、检验和贮藏林木种子的行为**

【处罚基准】

《林木种子质量管理办法》第二十五条 违反本办法规定，生产、加工、包装、检验和贮藏林木种子的，由县级以上人民政府林业主管部门依照《种子法》的规定处理；《种子法》未规定的，县级以上人民政府林业主管部门可以根据情节给予警告、限期整改，有违法所得的，可以并处违法所得一倍以上三倍以下且不超过三万元的罚款；没有违法所得的，属于非经营活动的，可以并处一千元以下罚款，属于经营活动的，可以并处一万元以下罚款。

【处罚基准】

《种子法》未规定的，可以根据情节警告、限期改正；没有违法所得的，属于非经营活动的，处以一千元以下的罚款；属于经营活动的，处以一万元以下罚款。有违法所得的，并可按下列标准处罚：

（1）违法生产、加工、包装、检验和贮藏种子数量不足10公斤或者珍贵树木种子价值不足二千元的，处警告、限期改正。

（2）违法生产、加工、包装、检验和贮藏种子数量10公斤以上不足50公斤或者珍贵树木种子价值二千元以上不足一万元的，处违法所得一倍以上二倍以下的罚款。

（3）违法生产、加工、包装、检验和贮藏种子数量50公斤以上或者珍贵树木种子价值一万元以上的，处违法所得二倍以上三倍以下且不超过三万元的罚款。

11.17. 销售、供应未经检验合格或未附质量检验合格证的林木种苗的行为

【处罚依据】

《退耕还林条例》第六十条 销售、供应未经检验合格的种苗或者未附具标签、质量检验合格证、检疫合格证的种苗的，依照刑法关于生产、销售伪劣种子罪或者其他罪的规定，依法追究刑事责任；尚不够刑事处罚的，由县级以上人民政府林业、农业行政主管部门或者工商行政管理机关依照种子法的规定处理；种子法未作规定的，由县级以上人民政府林业、农业行政主管部门依据职权处以非法经营额２倍以上５倍以下的罚款。

【处罚基准】

尚不够刑事处罚，种子法未作规定的，并按下列标准处罚：

（1）经营额不足三千元的，处非法经营额二倍以上三倍以下的罚款。

（2）经营额在三千元以上不足五千元的，处非法经营额三倍以上四倍以下的罚款。

（3）经营额在五千元以上的，处非法经营额四倍以上五倍以下的罚款。

11.18.非法生产、繁殖或者销售授权品种的繁殖材料的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国种子法》第七十二条第六款 县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门处理侵犯植物新品种权案件时，为了维护社会公共利益，责令侵权人停止侵权行为，没收违法所得和种子；货值金额不足五万元的，并处一万元以上二十五万元以下罚款；货值金额五万元以上的，并处货值金额五倍以上十倍以下罚款。

《中华人民共和国植物新品种保护条例》第三十九条第三款 省级以上人民政府农业、林业行政部门依据各自的职权处理品种权侵权案件时，为维护社会公共利益，可以责令侵权人停止侵权行为，没收违法所得和植物品种繁殖材料；货值金额5万元以上的，可以处货值金额一倍以上五倍以下的罚款；没有货值金额或者货值金额5万元以下的，根据情节轻重，可以处25万元以下的罚款。

【处罚基准】

（1）没有货值金额或者涉案货值金额不足一万元的，处以一万元以上五万元以下的罚款。

（2）涉案货值金额一万元以上不足三万元的，处以五万元以上十五万元以下的罚款。

（3）涉案货值金额三万元以上不足五万元的，处以十五万元至二十五万元以下的罚款。

（4）货值金额五万元以上不足十万元的，并处货值金额五倍以上六倍以下的罚款。

（5）货值金额十万元以上不足五十万元的，并处货值金额六倍以上八倍以下的罚款。

（6）货值金额五十万元以上的，并处货值金额八倍以上十倍以下的罚款。

## **11.19.假冒授权品种**的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国种子法》第七十二条第七款 假冒授权品种的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令停止假冒行为，没收违法所得和种子；货值金额不足五万元的，并处一万元以上二十五万元以下罚款；货值金额五万元以上的，并处货值金额五倍以上十倍以下罚款。

《中华人民共和国植物新品种保护条例》第四十条 假冒授权品种的，由县级以上人民政府农业、林业行政部门依据各自的职权责令停止假冒行为，没收违法所得和植物品种繁殖材料；货值金额5万元以上的，处货值金额一倍以上五倍以下的罚款；没有货值金额或者货值金额5万元以下的，根据情节轻重，处25万元以下的罚款；情节严重，构成犯罪的，依法追究刑事责任。

【处罚基准】

1、假冒授权品种的，责令停止假冒行为，没收违法所得和种子，并处罚款。罚款金额幅度参照以下标准执行：

（1）没有货值金额或者涉案货值金额不足一万元的，处以一万元以上五万元以下的罚款。

（2）涉案货值金额一万元以上不足三万元的，处以五万元以上十五万元以下的罚款。

（3）涉案货值金额三万元以上不足五万元的，处以十五万元至二十五万元以下的罚款。

（4）货值金额五万元以上不足十万元的，并处货值金额五倍以上六倍以下的罚款。

（5）货值金额十万元以上不足五十万元的，并处货值金额六倍以上八倍以下的罚款。

（6）货值金额五十万元以上的，并处货值金额八倍以上十倍以下的罚款。

2、假冒授权品种,构成犯罪的依法追究刑事责任。

## **11.20.未使用注册名称销售授权品种**的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国植物新品种保护条例》第四十二条

销售授权品种未使用其注册登记的名称的，由县级以上人民政府农业、林业行政部门依据各自的职权责令限期改正，可以处1000元以下的罚款。

【处罚基准】

销售授权品种未使用其注册登记的名称的，由县级以上人民政府农业、林业行政部门依据各自的职权责令限期改正，可以并处罚款。罚款金额依照以下标准执行：

（1）销售授权品种未使用其注册登记的名称，涉案货值金额二千元以下的，可以处以五百元以下的罚款。

（2）涉案货值金额二千元以上不足一万元的，可以处以五百元以上一千元以下的罚款。

（3）涉案货值金额一万元以上的，可以处以一千元的罚款。

**11.21.违法开展林木转基因工程活动的行为**

【处罚依据】

《开展林木转基因工程活动审批管理办法》第二十七条

违反本办法规定，开展林木转基因工程活动的，县级以上人民政府林业主管部门应当责令整改、给予警告，有违法所得的，可以并处违法所得一倍以上三倍以下且不超过3万元的罚款；没有违法所得的，属于非经营活动的，可以并处1千元以下罚款，属于经营活动的，可以并处1万元以下罚款。

【处罚基准】

责令整改、给予警告；没有违法所得的，属于非经营活动的，可以并处1000元以下罚款，属于经营活动的，可以并处1万元以下罚款。有违法所得的，可按下列标准处罚：

（1）违法所得不足五千元的，可以并处违法所得一倍以上二倍以下的罚款。

（2）违法所得在五千元以上的，可以并处违法所得二倍以上三倍以下且不超过三万元的罚款。

# **十二、违反野生植物保护管理法规案件**

## **12.01.非法采集国家重点保护野生植物的行为**

### （一）未取得采集证采集国家重点保护野生植物的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国野生植物保护条例》第二十三条 未取得采集证或者未按照采集证的规定采集国家重点保护野生植物的，由野生植物行政主管部门没收所采集的野生植物和违法所得，可以并处违法所得十倍以下的罚款；有采集证的，并可以吊销采集证。

【处罚基准】

未取得采集证采集国家重点保护野生植物，依法追究刑事责任；司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，予以林业行政处罚的，依照以下基准执行：

（1）未取得采集证采集国家二级重点保护野生植物的，可以并处价值的六倍以上八倍以下的罚款。

（2）未取得采集证采集国家一级重点保护野生植物的，可以并处价值的八倍以上十倍以下的罚款。

### （二）未按照采集证的规定采集国家重点保护野生植物的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国野生植物保护条例》第二十三条 未取得采集证或者未按照采集证的规定采集国家重点保护野生植物的，由野生植物行政主管部门没收所采集的野生植物和违法所得，可以并处违法所得十倍以下的罚款；有采集证的，并可以吊销采集证。

【处罚基准】

（1）未按照采集证的规定采集国家二级重点保护野生植物的，可以并处价值的一倍以上五倍以下的罚款；并可以吊销采集证。

（2）未按照采集证的规定采集国家一级重点保护野生植物的，可以并处价值的五倍以上十倍以下的罚款；并可以吊销采集证。

（3）超出采集证的规定品种和数量采集国家重点保护野生植物的部分，以未取得采集证采集国家重点保护野生植物论处，依法追究刑事责任。

## **12.02.非法出售、收购国家重点保护野生植物的行为**

【处罚依据】

《中华人民共和国野生植物保护条例》第二十四条 违反本条例规定，出售、收购国家重点保护野生植物的，由工商行政管理部门或者野生植物行政主管部门按照职责分工没收野生植物和违法所得，可以并处违法所得十倍以下的罚款。

【处罚基准】

出售、收购国家重点保护野生植物，依法追究刑事责任；司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，予以林业行政处罚的，依照以下基准执行：

1、出售、收购国家二级重点保护野生植物的：

（1）违法所得不足一万元的，没收野生植物和违法所得，可以并处违法所得一倍以上三倍以下的罚款。

（2）违法所得在一万元以上不足五万元的，没收野生植物和违法所得，可以并处违法所得三倍以上六倍以下的罚款。

（3）违法所得在五万元以上的，没收野生植物和违法所得，可以并处违法所得六倍以上十倍以下的罚款。

2、出售、收购国家一级重点保护野生植物的：

（1）违法所得不足一万元的，没收野生植物和违法所得，可以并处违法所得二倍以上四倍以下的罚款。

（2）违法所得在一万元以上不足五万元的，没收野生植物和违法所得，可以并处违法所得四倍以上八倍以下的罚款。

（3）违法所得在五万元以上的，没收野生植物和违法所得，可以并处违法所得八倍以上十倍以下的罚款。

## **12.03.外国人非法采集、收购国家重点保护野生植物的行为**

【处罚依据】

《中华人民共和国野生植物保护条例》第二十七条 外国人在中国境内采集、收购国家重点保护野生植物，或者未经批准对国家重点保护野生植物进行野外考察的，由野生植物行政主管部门没收所采集、收购的野生植物和考察资料，可以并处5万元以下的罚款。

【处罚基准】

外国人在中国境内采集、收购国家重点保护野生植物的，依法追究刑事责任。司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，应当林业行政处罚的，按照未取得采集证采集国家重点保护野生植物或违法收购国家重点保护野生植物定性，罚款金额依照以下基准执行：

（1）采集国家一级重点保护野生植物，没收所采集的野生植物，可以并处四万元以上五万元以下的罚款。

（2）采集国家二级重点保护野生植物，没收所采集的野生植物，可以并处三万元以上四万元以下的罚款。

（3）收购国家一级重点保护野生植物，没收所收购的野生植物，可以并处二万元以上四万元以下的罚款。

（4）收购国家二级重点保护野生植物，没收所收购的野生植物，可以并处一万元以上三万元以下的罚款。

## **12.04.外国人未经批准对国家重点保护野生植物进行野外考察的违法行为**

【处罚依据】

《中华人民共和国野生植物保护条例》第二十七条 外国人在中国境内采集、收购国家重点保护野生植物，或者未经批准对国家重点保护野生植物进行野外考察的，由野生植物行政主管部门没收所采集、收购的野生植物和考察资料，可以并处5万元以下的罚款。

【处罚基准】

（1）外国人在中国境内未经批准对一级国家重点保护野生植物进行野外考察的，没收所考察资料，可以并处二万元以上五万元以下的罚款。

（2）外国人在中国境内未经批准对国家二级重点保护野生植物进行野外考察的，没收所考察资料，可以并处三万元以下的罚款。

# **十三、违反自然保护地管理法规案件**

## **13.01.擅自移动或者破坏自然保护区界标的行为**

【处罚依据】

《中华人民共和国自然保护区条例》第三十四条第一项

违反本条例规定，有下列行为之一的单位和个人，由自然保护区管理机构责令其改正，并可以根据不同情节处以100元以上5000元以下的罚款：

（一）擅自移动或者破坏自然保护区界标的；

【处罚基准】

（1）擅自移动自然保护区界标的,责令改正，可以处一百元以上五百元以下的罚款。

（2）破坏自然保护区界标的，造成损毁的，责令改正，可以并处五百元以上至二千元以下的罚款。

（3）破坏自然保护区界标的，造成损毁严重的，可以并处二千元以上至五千元以下的罚款。

（4）故意损毁自然保护区界标，需要予以治安管理处罚或者追究刑事责任的，依法移送公安机关。

## **13.02.未经批准进入自然保护区的行为**

【处罚依据】

《中华人民共和国自然保护区条例》第三十四条第二项

违反本条例规定，有下列行为之一的单位和个人，由自然保护区管理机构责令其改正，并可以根据不同情节处以100元以上5000元以下的罚款：

（二）未经批准进入自然保护区或者在自然保护区内不服从管理机构管理的；

【处罚基准】

（1）未经批准进入自然保护区实验区，处一百元以上一千元以下的罚款。

（2）未经批准进入自然保护区缓冲区，处一千元以上三千元以下的罚款。

（3）未经批准进入自然保护区核心区，处三千元以上五千元以下的罚款。

## **13.03.拒不服从自然保护区管理机构管理的行为**

【处罚依据】

《中华人民共和国自然保护区条例》第三十四条第二项

违反本条例规定，有下列行为之一的单位和个人，由自然保护区管理机构责令其改正，并可以根据不同情节处以100元以上5000元以下的罚款：

（二）未经批准进入自然保护区或者在自然保护区内不服从管理机构管理的；

【处罚基准】

（1）在实验区不服从管理机构管理的，处一百元以上一千元以下的罚款。

（2）在缓冲区不服从管理机构管理的，处一千元以上三千元以下的罚款。

（3）在核心区不服从管理机构管理的，处三千元以上五千元以下的罚款。

## **13.04.不向自然保护区管理机构提交科学研究、教学实习和标本采集活动成果副本的行为**

【处罚依据】

《中华人民共和国自然保护区条例》第三十四条第三项

违反本条例规定，有下列行为之一的单位和个人，由自然保护区管理机构责令其改正，并可以根据不同情节处以100元以上5000元以下的罚款：

（三）经批准在自然保护区的缓冲区从事科学研究、教学实习和标本采集的单位和个人，不向自然保护区管理机构提交活动成果副本的；

【处罚基准】

（1）从事科学研究、教学实习，未提交活动成果副本的，责令改正，单位处一千元以上二千元以下的罚款，个人处一百元以上五百元以下的罚款。

（2）从事标本采集，未提交采集成果副本的，责令改正，单位处以二千元以上五千元以下的罚款，个人处三百元以上一千元以下的罚款。

（3）曾因从事科学研究、教学实习和标本采集，未提交活动成果副本，受到过处罚，再次从事前述活动仍未提交活动成果副本的，责令改正，单位处以三千元以上五千元以下的罚款，个人处一千元以上五千元以下的罚款。

## **13.05.破坏自然保护区资源的行为**

【处罚依据】

《中华人民共和国自然保护区条例》第三十五条 违反本条例规定，在自然保护区进行砍伐、放牧、狩猎、捕捞、采药、开垦、烧荒、开矿、采石、挖沙等活动的单位和个人，除可以依照有关法律、行政法规规定给予处罚的以外，由县级以上人民政府有关自然保护区行政主管部门或者其授权的自然保护区管理机构没收违法所得，责令停止违法行为，限期恢复原状或者采取其他补救措施；对自然保护区造成破坏的，可以处以300元以上10000元以下的罚款。

【处罚基准】

触犯其他法律、法规的依照其他法律、法规处罚。其他法律法规没有规定的，没收违法所得，责令停止违法行为，限期恢复原状或者采取其他补救措施，可以并处罚款，罚款金额依照以下基准执行：

（1）在自然保护区实验区进行砍伐、放牧、狩猎、捕捞、采药、开垦、烧荒、开矿、采石、挖沙等活动的，处三百元以上二千元以下的罚款。

（2）在自然保护区缓冲区进行砍伐、放牧、狩猎、捕捞、采药、开垦、烧荒、开矿、采石、挖沙等活动的，处二千元以上五千元以下的罚款。

（3）在自然保护区核心区进行砍伐、放牧、狩猎、捕捞、采药、开垦、烧荒、开矿、采石、挖沙等活动的，处五千元以上一万元以下的罚款。

## **13.06.妨碍对自然保护区监督检查**的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国自然保护区条例》第三十六条 自然保护区管理机构违反本条例规定，拒绝环境保护行政主管部门或者有关自然保护区行政主管部门监督检查，或者在被检查时弄虚作假的，由县级以上人民政府环境保护行政主管部门或者有关自然保护区行政主管部门给予300元以上3000元以下的罚款。

【处罚基准】

（1）自然保护区管理机构拒绝监督检查，处三百元以上一千元以下的罚款。

（2）自然保护区管理机构拒绝监督检查，经过一次处罚教育仍不接受检查的，并处一千元以上二千元以下的罚款。

（3）自然保护区管理机构拒绝监督检查，经过二次以上处罚教育仍不接受检查的，并处二千元以上三千元以下的罚款。

## **13.07.自然保护区管理机构在被检查时弄虚作假**的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国自然保护区条例》第三十六条 自然保护区管理机构违反本条例规定，拒绝环境保护行政主管部门或者有关自然保护区行政主管部门监督检查，或者在被检查时弄虚作假的，由县级以上人民政府环境保护行政主管部门或者有关自然保护区行政主管部门给予300元以上3000元以下的罚款。

【处罚基准】

（1）弄虚作假情节轻微的处三百至一千元的罚款。

（2）弄虚作假情节较重的处一千至二千元的罚款。

（3）弄虚作假情节严重的处二千至三千元的罚款。

## **13.08.非法进行开山、采石等破坏景观、植被、地形地貌活动的行为**

【处罚依据】

《风景名胜区条例》第四十条第（一）项 违反本条例的规定，有下列行为之一的，由风景名胜区管理机构责令停止违法行为、恢复原状或者限期拆除，没收违法所得，并处50万元以上100万元以下的罚款：

（一）在风景名胜区内进行开山、采石等破坏景观、植被、地形地貌的活动的；

【处罚基准】

责令停止违法行为、恢复原状，没收违法所得，并按下列标准处罚：

（1）在风景名胜区内进行开山、采石等破坏景观、植被、地形地貌的活动，破坏面积不大，经责令限期改正，能主动改正，恢复良好且没有造成危害后果的，处五十万元以上六十万元以下的罚款。

（2）在风景名胜区内进行开山、采石等破坏景观、植被、地形地貌的活动，破坏面积不大，经责令限期改正，未在规定的期限内改正或拒不改正的，处六十万元以上七十万元以下的罚款。

（3）在风景名胜区内进行开山、采石等破坏景观、植被、地形地貌的活动，破坏面积较大，造成重大景观环境破坏，经责令限期改正，能主动改正的，处七十万元以上八十万元以下的罚款。

（4）在风景名胜区内进行开山、采石等破坏景观、植被、地形地貌的活动，破坏面积较大，造成重大景观环境破坏，经责令限期改正，拒不改正或未在规定的期限内改正的，处八十万元以上一百万元以下的罚款。

## **13.09.在风景名胜区内修建储存爆炸性、易燃性、放射性、毒害性、腐蚀性物品的设施的行为**

【处罚依据】

《风景名胜区条例》第四十条第（二）项 违反本条例的规定，有下列行为之一的，由风景名胜区管理机构责令停止违法行为、恢复原状或者限期拆除，没收违法所得，并处50万元以上100万元以下的罚款：

（二）在风景名胜区内修建储存爆炸性、易燃性、放射性、毒害性、腐蚀性物品的设施的；

【处罚基准】

责令停止违法行为、恢复原状或者限期拆除，没收违法所得，并按下列标准处罚：

（1）在风景名胜区内修建储存爆炸性、易燃性、放射性、毒害性、腐蚀性物品的设施，经责令限期改正，能主动改正且未造成危害后果的，处五十万元以上六十万元以下的罚款。

（2）在风景名胜区内修建储存爆炸性、易燃性、放射性、毒害性、腐蚀性物品的设施，经责令限期改正，未在规定的期限内改正，对环境造成较大破坏和污染的，处六十万元以上九十万元以下的罚款。

（3）在风景名胜区内修建储存爆炸性、易燃性、放射性、毒害性、腐蚀性物品的设施，经责令限期改正，拒不改正或造成严重景观破坏或污染的，处九十万元以上一百万元以下的罚款。

## **13.10.在风景名胜区核心景区内建设宾馆、招待所、培训中心、疗养院以及与风景名胜资源保护无关的其他建筑物的行为**

【处罚依据】

《风景名胜区条例》第四十条第（三）项 违反本条例的规定，有下列行为之一的，由风景名胜区管理机构责令停止违法行为、恢复原状或者限期拆除，没收违法所得，并处50万元以上100万元以下的罚款：

（三）在核心景区内建设宾馆、招待所、培训中心、疗养院以及与风景名胜资源保护无关的其他建筑物的。

【处罚基准】

责令停止违法行为、恢复原状或者限期拆除，没收违法所得，并按下列标准处罚：

（1）在核心景区内建设宾馆、招待所、培训中心、疗养院以及与风景名胜资源保护无关的其他建筑物，经责令限期改正，能主动改正且未造成危害后果的，处五十万元以上六十万元以下的罚款。

（2）在核心景区内建设宾馆、招待所、培训中心、疗养院以及与风景名胜资源保护无关的其他建筑物，经责令限期改正，未在规定的期限内改正，或能改正但造成较大景观环境破坏的，处六十万元以上八十万元以下的罚款。

（3）在核心景区内建设宾馆、招待所、培训中心、疗养院以及与风景名胜资源保护无关的其他建筑物，经责令限期改正，未在规定的期限内改正，或能改正但造成重大景观环境破坏的，处八十万元以上九十万元以下的罚款。

（4）在核心景区内建设宾馆、招待所、培训中心、疗养院以及与风景名胜资源保护无关的其他建筑物，经责令限期改正，拒不改正或造成严重景观破坏或污染的，处九十万元以上一百万元以下的罚款。

## **13.11.擅自在风景名胜区内从事禁止范围以外的建设活动的行为**

【处罚依据】

《风景名胜区条例》第四十一条 违反本条例的规定，在风景名胜区内从事禁止范围以外的建设活动，未经风景名胜区管理机构审核的，由风景名胜区管理机构责令停止建设、限期拆除，对个人处2万元以上5万元以下的罚款，对单位处20万元以上50万元以下的罚款。

【处罚基准】

责令停止建设、限期拆除，并按下列标准处罚：

（1）在风景名胜区内从事禁止范围以外的建设活动，符合风景名胜区规划，其建设量小，不处于景观敏感地区，对景观资源未造成破坏的，但未经风景名胜区管理机构审核开工建设，经责令限期改正，能主动改正的，对个人处二万元以上二万五千元以下的罚款，对单位处二十万元以上二十五万元以下的罚款。

（2）在风景名胜区内从事禁止范围以外的建设活动，虽符合风景名胜区规划，但处于景点敏感地区，建设规模较大，为景区重要建设项目，未经风景名胜区管理机构审核，经责令限期改正，能主动改正，恢复良好的，对个人处二万五千元以上三万元以下的罚款，对单位处二十五万元以上三十万元以下的罚款。

（3）在风景名胜区内从事禁止范围以外的建设活动，未经风景名胜区管理机构审核的，不符合风景名胜区规划，其建设规模较大，对主要景点景观资源造成破坏，经责令限期改正，景点景观资源得到一定恢复，对个人处三万元以上4.5万元以下的罚款，对单位处30万元以上45万元以下的罚款。

（4）在风景名胜区内从事禁止范围以外的建设活动，未经风景名胜区管理机构审核的，不符合风景名胜区规划，其建设规模较大，对主要景点景观资源造成严重破坏，经责令限期改正，未在规定的期限内改正，造成重大损失的，对个人处四万五千元以上五万元以下的罚款，对单位处四十五万元以上五十万元以下的罚款。

## **13.12.非法进行开荒、修坟立碑等破坏景观、植被、地形地貌活动的行为**

【处罚依据】

《风景名胜区条例》第四十三条 违反本条例的规定，个人在风景名胜区内进行开荒、修坟立碑等破坏景观、植被、地形地貌的活动的，由风景名胜区管理机构责令停止违法行为、限期恢复原状或者采取其他补救措施，没收违法所得，并处1000元以上1万元以下的罚款。

【处罚基准】

责令停止违法行为、限期恢复原状或者采取其他补救措施，没收违法所得，并按下列标准处罚：

（1）开荒、修坟、立碑面积较小，破坏程度轻微，可以采取补救措施修复，及时改正的，并处一千元以上三千元以下罚款。

（2）开荒、修坟、立碑面积较小，造成一定的破坏，不能完全修复的，并处三千元以上五千元以下罚款。

（3）开荒、修坟、立碑面积较大，造成严重毁坏，不能完全修复的，并处五千元以上八千元以下的罚款。

（4）开荒、修坟、立碑面积大，经责令停止违法行为后，继续实施违法行为的；或不在规定期限内恢复原状或采取补救措施的；或在风景名胜区内进行开荒、修坟立碑等对景观、植被、地形地貌造成重大危害后果的，并处八千元以上一万元以下的罚款。

## **13.13.擅自进行影响风景名胜区生态和景观的行为**

【处罚依据】

《风景名胜区条例》第四十五条 违反本条例的规定，未经风景名胜区管理机构审核，在风景名胜区内进行下列活动的，由风景名胜区管理机构责令停止违法行为、限期恢复原状或者采取其他补救措施，没收违法所得，并处5万元以上10万元以下的罚款；情节严重的，并处10万元以上20万元以下的罚款：

1. 设置、张贴商业广告的；
2. 举办大型游乐等活动的；
3. 改变水资源、水环境自然状态的活动的；

（四）其他影响生态和景观的活动。

【处罚基准】

责令停止违法行为、限期恢复原状或者采取其他补救措施，没收违法所得，并按下列标准处罚：

（1）在非核心景区内存在上述行为，未经风景名胜区管理机构审核，对资源环境造成影响较小，可以采取补救措施修复，及时改正的，并处五万元以上七万五千元以下的罚款.

（2）在非核心景区内存在上述行为，未经风景名胜区管理机构审核，对资源环境造成一定影响，可以采取补救措施修复，不能完全恢复的，并处七万五千万元以上十万元以下的罚款。

（3）在核心景区内存在上述行为，未经风景名胜区管理机构审核，对资源环境造成一定影响，可以采取补救措施修复，及时改正的，并处十万元以上十五万元以下的罚款。

（4）在核心景区内存在上述行为，未经风景名胜区管理机构审核，经责令停止违法行为、恢复原状或限期拆除后，不采取措施予以配合的，并处十五万元以上二十万元以下的罚款。

## **13.14.施工单位未履行风景名胜区资源环境保护责任的行为**

【处罚依据】

《风景名胜区条例》第四十六条 违反本条例的规定，施工单位在施工过程中，对周围景物、水体、林草植被、野生动物资源和地形地貌造成破坏的，由风景名胜区管理机构责令停止违法行为、限期恢复原状或者采取其他补救措施，并处2万元以上10万元以下的罚款；逾期未恢复原状或者采取有效措施的，由风景名胜区管理机构责令停止施工。

【处罚基准】

责令停止违法行为、限期恢复原状或者采取其他补救措施，逾期未恢复原状或者采取有效措施的，责令停止施工，并按下列标准处罚：

（1）破坏周围景物、水体、林草植被、野生动物资源和地形地貌范围或面积较小，对资源环境造成轻微影响的，处以二万元以上四万元以下的罚款。

（2）破坏周围景物、水体、林草植被、野生动物资源和地形地貌范围或面积较大，对资源环境造成不利影响的，处以四万元以上六万元以下的罚款。

（3）破坏周围景物、水体、林草植被、野生动物资源和地形地貌范围或面积大，对资源环境造成严重不利影响的，处以六万元以上十万元以下的罚款。

# **十四、违反湿地保护法案件**

## **14.01.擅自占用国家重要湿地的行为**

【处罚依据】

《中华人民共和国湿地保护法》第五十二条 违反本法规定，建设项目擅自占用国家重要湿地的，由县级以上人民政府林业草原等有关主管部门按照职责分工责令停止违法行为，限期拆除在非法占用的湿地上新建的建筑物、构筑物和其他设施，修复湿地或者采取其他补救措施，按照违法占用湿地的面积，处每平方米一千元以上一万元以下罚款；违法行为人不停止建设或者逾期不拆除的，由作出行政处罚决定的部门依法申请人民法院强制执行。

【处罚基准】

（1）擅自占用国家重要湿地不足500平方米的,责令改正，处每平方米一千元以上三千元以下的罚款。

（2）擅自占用国家重要湿地500平方米以上不足1500平方米的,责令改正，处每平方米三千元以上六千元以下的罚款。

（3）擅自占用国家重要湿地1500平方米以上的,责令改正，处每平方米六千元以上一万元以下的罚款。

## **14.02.擅自占用重要湿地，逾期未改正的行为**

【处罚依据】

《中华人民共和国湿地保护法》第五十三条 建设项目占用重要湿地，未依照本法规定恢复、重建湿地的，由县级以上人民政府林业草原主管部门责令限期恢复、重建湿地；逾期未改正的，由县级以上人民政府林业草原主管部门委托他人代为履行，所需费用由违法行为人承担，按照占用湿地的面积，处每平方米五百元以上二千元以下罚款。

【处罚基准】

（1）擅自占用重要湿地不足500平方米，逾期未改正，处每平米五百元以上一千元以下的罚款。

（2）擅自占用重要湿地500平方米以上不足1500平方米，逾期未改正，处每平米一千元以上一千五百元以下的罚款。

（3）擅自占用重要湿地1500平方米以上，逾期未改正，处每平米一千五百元以上二千元以下的罚款。

## **14.03.非法开（围）垦、填埋自然湿地的行为**

【处罚依据】

《中华人民共和国湿地保护法》第五十四条第一款规定

违反本法规定，开（围）垦、填埋自然湿地的，由县级以上人民政府林业草原等有关主管部门按照职责分工责令停止违法行为，限期修复湿地或者采取其他补救措施，没收违法所得，并按照破坏湿地面积，处每平方米五百元以上五千元以下罚款；破坏国家重要湿地的，并按照破坏湿地面积，处每平方米一千元以上一万元以下罚款。

【处罚基准】

（1）开（围）垦、填埋省级自然湿地或一般湿地不足500平方米的，处每平米五百元以上一千五百元以下的罚款。

（2）开（围）垦、填埋省级自然湿地或一般湿地500平方米以上不足1500平方米的，处每平米一千五百元以上三千元以下的罚款。

（3）开（围）垦、填埋省级自然湿地或一般湿地1500平方米以上的，处每平米三千元以上五千元以下的罚款。

（4）破坏国家重要湿地的，参照本基准14.01规定。

## **14.04.非法排干自然湿地或者永久性截断自然湿地水源的行为**

【处罚依据】

《中华人民共和国湿地保护法》第五十四条第二款规定

违反本法规定，排干自然湿地或者永久性截断自然湿地水源的，由县级以上人民政府林业草原主管部门责令停止违法行为，限期修复湿地或者采取其他补救措施，没收违法所得，并处五万元以上五十万元以下罚款；造成严重后果的，并处五十万元以上一百万元以下罚款。

【处罚基准】

（1）排干自然湿地或者永久性截断自然湿地水源，破坏湿地面积不足500平方米，处五万元以上二十五万元以下的罚款。

（2）排干自然湿地或者永久性截断自然湿地水源，破坏湿地面积500平方米以上不足1500平方米，处二十五万元以上五十万元以下的罚款。

（3）排干自然湿地或者永久性截断自然湿地水源，造成严重后果或破坏湿地面积1500平方米以上不足3000平方米，处五十万元以上七十五万元以下的罚款。

（4）排干自然湿地或者永久性截断自然湿地水源，造成严重后果或破坏湿地面积3000平方米以上，处七十五万元以上一百万元以下的罚款。

## **14.05.非法从泥炭沼泽湿地向外排水的行为**

【处罚依据】

《中华人民共和国湿地保护法》第五十七条第二款规定

违反本法规定从泥炭沼泽湿地向外排水的，由县级以上人民政府林业草原主管部门责令停止违法行为，限期修复湿地或者采取其他补救措施，没收违法所得，并处一万元以上十万元以下罚款；情节严重的，并处十万元以上一百万元以下罚款。

【处罚基准】

（1）从泥炭沼泽湿地向外排水，破坏湿地面积不足500平方米，处一万元以上十万元以下的罚款。

（2）从泥炭沼泽湿地向外排水，破坏湿地面积500平方米以上不足1500平方米，处十万元以上五十万元以下的罚款。

（3）从泥炭沼泽湿地向外排水，破坏湿地面积1500平方米以上，处五十万元以上一百万元以下的罚款。

## **14.06.未编制修复方案修复重要湿地或者未按照修复方案修复重要湿地造成重要湿地破坏的行为**

【处罚依据】

《中华人民共和国湿地保护法》第五十八条规定 违反本法规定，未编制修复方案修复湿地或者未按照修复方案修复湿地，造成湿地破坏的，由省级以上人民政府林业草原主管部门责令改正，处十万元以上一百万元以下罚款。

【处罚基准】

（1）未编制修复方案修复湿地或者未按照修复方案修复湿地，破坏湿地面积不足500平方米，处十万元以上三十万元以下的罚款。

（2）未编制修复方案修复湿地或者未按照修复方案修复湿地，破坏湿地面积500平方米以上不足1500平方米，处三十万元以上六十万元以下的罚款。

（3）未编制修复方案修复湿地或者未按照修复方案修复湿地，破坏湿地面积1500平方米以上，处六十万元以上一百万元以下的罚款。

## **14.07.拒绝、阻碍县级以上人民政府有关部门依法进行的监督检查的行为**

【处罚依据】

《中华人民共和国湿地保护法》第六十条规定 违反本法规定，拒绝、阻碍县级以上人民政府有关部门依法进行的监督检查的，处二万元以上二十万元以下罚款；情节严重的，可以责令停产停业整顿。

【处罚基准】

（1）拒绝、阻碍县级以上人民政府林业草原主管部门依法进行的监督检查的，处以二万元以上五万元以下的罚款。

（2）拒绝、阻碍县级以上人民政府林业草原主管部门依法进行的监督检查的，经责令改正，拒不改正的，处以五万元以上十万元以下的罚款。

（3）拒绝、阻碍县级以上人民政府林业草原主管部门依法进行的监督检查的，存在暴力抗法等特别严重情节的，处以十万元以上二十万元以下的罚款，同时会同有关部门责令停产停业整顿。

# **十五、其他林业和草原行政案件**

## 15.01伪造、变造、买卖、租借采伐许可证的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国森林法》第七十七条 违反本法规定，伪造、变造、买卖、租借采伐许可证的，由县级以上人民政府林业主管部门没收证件和违法所得，并处违法所得一倍以上三倍以下的罚款；没有违法所得的，可以处二万元以下的罚款。

【处罚基准】

（1）租借采伐许可证未造成林木损失的，处违法所得一倍或二倍的罚款；没有违法所得的处一万元的罚款。

（2）租借采伐许可证已造成林木损失的，处违法所得三倍的罚款；没有违法所得的处一万元以上二万元以下的罚款。

（3）伪造、变造、买卖采伐许可证的，移送司法机关，按照“伪造、变造、买卖国家机关公文、证件、印章罪”追究刑事责任。

## **15.02.非法使用有关野生动物证书和文件的行为**

【处罚依据】

《野生动物保护法》第五十五条 违反本法第三十九条第一款规定，伪造、变造、买卖、转让、租借有关证件、专用标识或者有关批准文件的，由县级以上人民政府野生动物保护主管部门没收违法证件、专用标识、有关批准文件和违法所得，并处五万元以上二十五万元以下的罚款；构成违反治安管理行为的，由公安机关依法给予治安管理处罚；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

【处罚基准】

（1）转让、租借狩猎证的，没收违法证件和违法所得，并处五万元以上十五万元以下的罚款。

（2）转让、租借人工繁育许可证及专用标识的，没收违法证件、专用标识、有关批准文件和违法所得，并处八万元以上二十万元以下的罚款。

（3）转让、租借特许猎捕证的，没收违法证件、有关批准文件和违法所得，并处十万元以上二十五万元以下的罚款。

（4）伪造、变造、买卖有关证件、专用标识或者有关批准文件的，由公安机关依法给予治安管理处罚；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

## **15.03.伪造、涂改、买卖、转让森林植物检疫单证、印章、标志、封识**的行为

【处罚依据】

《植物检疫条例实施细则（林业部分）》第三十条 有下列行为之一的，森检机构应当责令纠正，可以处以50元至2000元罚款；造成损失的，应当责令赔偿；构成犯罪的，由司法机关依法追究刑事责任：

（二）伪造、涂改、买卖、转让植物检疫单证、印章、标志、封识的；

【处罚基准】

（1）涂改、转让植物检疫单证、印章、标志、封识的；没收非法所得，可以处五十元以上一千元以下的罚款。

（2）伪造、买卖植物检疫单证、印章、标志、封识的。没收非法所得，可以处一千元以上二千元以下的罚款；也可由公安机关依法给予治安管理处罚；构成犯罪的由司法机关依法追究刑事责任。

## **15.04非法提供种子生产经营许可证的行为**

【处罚依据】

《中华人民共和国种子法》第七十六条第一款第（四）项 违反本法第三十二条、第三十三条、第三十四条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令改正，没收违法所得和种子；违法生产经营的货值金额不足一万元的，并处三千元以上三万元以下罚款；货值金额一万元以上的，并处货值金额三倍以上五倍以下罚款；可以吊销种子生产经营许可证：

（四）伪造、变造、买卖、租借种子生产经营许可证的；【处罚基准】

责令改正，没收违法所得和种子，并处罚款，取得种子生产经营许可证可以予以吊销。罚款金额幅度参照以下标准执行：

（1）货值金额不足二千元的，并处三千元的罚款。

（2）货值金额二千元以上不足五千元的，并处三千元以上一万元以下的罚款。

（3）货值金额五千元以上不足一万元的，并处一万元以上三万元以下的罚款。

（4）货值金额一万元以上不足二十万元的，并处货值金额三倍的罚款。

（5）货值金额二十万元以上不足五十万元的，并处货值金额四倍的罚款。

（6）货值金额五十万元以上的，并处货值金额五倍的罚款。

## **15.05伪造林木良种证书行为**

【处罚依据】

《林木良种推广使用管理办法》第十七条 伪造林木良种证书的，由林业行政主管部门或者其委托林木种子管理机构予以没收，并可处 1000 元以下的罚款；有违法所得的，可处违法所得 3 倍以内的罚款，但最多不得超过 30000 元。

【处罚基准】

没收林木良种证书，没有违法所得的，处一千元以下罚款；有违法所得的，按下列标准处罚：

1、违法所得不足五千元的，处违法所得一倍以下的罚款。

2、违法所得五千元以上不足一万元的，处违法所得一倍以上二倍以下的罚款。

3、违法所得一万元以上的，处违法所得二倍以上三倍以下的罚款，最多不得超过三万元。

## **15.06销售、供应未经检验合格的种苗或者未附具标签、质量检验合格证、检疫合格证的种苗**的行为

【处罚依据】

《退耕还林条例》第六十条 销售、供应未经检验合格的种苗或者未附具标签、质量检验合格证、检疫合格证的种苗的，依照刑法关于生产、销售伪劣种子罪或者其他罪的规定，依法追究刑事责任；尚不够刑事处罚的，由县级以上人民政府林业、农业行政主管部门或者工商行政管理机关依照种子法的规定处理；种子法未作规定的，由县级以上人民政府林业、农业行政主管部门依据职权处以非法经营额二倍以上五倍以下的罚款。

【处罚基准】

尚不够刑事处罚，种子法未作规定的，并按下列标准处罚：

（1）经营额不足三千元的，处非法经营额二倍以上三倍以下的罚款。

（2）经营额在三千元以上不足五千元的，处非法经营额三倍以上四倍以下的罚款。

（3）经营额在五千元以上的，处非法经营额四倍以上五倍以下的罚款。

## **15.07.伪造、倒卖、转让有关野生植物证件、文件、标签**的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国野生植物保护条例》第二十六条 伪造、倒卖、转让采集证、允许进出口证明书或者有关批准文件、标签的，由野生植物行政主管部门或者工商行政管理部门按照职责分工收缴，没收违法所得，可以并处5万元以下的罚款。

《甘草和麻黄草采集管理办法》第二十八条 仿造、倒卖、转让采集证，有违法所得的处以违法所得一倍以上三倍以下罚款，但最高不得超过3万元；没有违法所得的处以1万元以下的罚款。

【处罚基准】

伪造、倒卖采集证、允许进出口证明书或者有关批准文件、标签构成犯罪的依法追究刑事责任。司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，应当林业和草原行政处罚的，依照以下基准执行：

1、伪造采集证、允许进出口证明书或者有关批准文件、标签的：

（1）违法所得不足二千元的，收缴采集证、证明书或者有关批准文件、标签，没收违法所得，可以并处二万元以上三万元以下的罚款。

（2）违法所得在二千元以上不足五千元的，收缴采集证、证明书或者有关批准文件、标签，没收违法所得，可以并处三万元以上四万元以下的罚款。有特别规定的从其规定。

（3）违法所得在五千元以上的，收缴采集证、证明书或者有关批准文件、标签，没收违法所得，可以并处四万元以上五万元以下的罚款。有特别规定的从其规定。

2、倒卖采集证、允许进出口证明书或者有关批准文件、标签的：

（1）违法所得不足五千元的，收缴采集证、证明书或者有关批准文件、标签，没收违法所得，可以并处二万元以上三万元以下的罚款。

（2）违法所得在五千元以上不足一万元的，收缴采集证、证明书或者有关批准文件、标签，没收违法所得，可以并处三万元以上四万元以下的罚款。有特别规定的从其规定。

（3）违法所得在一万元以上的，收缴采集证、证明书或者有关批准文件、标签，没收违法所得，可以并处四万元以上五万元以下的罚款。有特别规定的从其规定。

3、转让采集证、允许进出口证明书或者有关批准文件、标签的：

（1）违法所得不足五千元的，收缴采集证、证明书或者有关批准文件、标签，没收违法所得，可以并处一万元以上二万元以下的罚款。

（2）违法所得在五千元以上不足一万元的，收缴采集证、证明书或者有关批准文件、标签，没收违法所得，可以并处二万元以上三万元以下的罚款。

（3）违法所得在一万元以上的，收缴采集证、证明书或者有关批准文件、标签，没收违法所得，可以并处三万元以上五万元以下的罚款。有特别规定的从其规定。

## **15.08.逾期未完成更新造林任务**的行为

【处罚依据】

《中华人民共和国森林法》第七十九条 违反本法规定，未完成更新造林任务的，由县级以上人民政府林业主管部门责令限期完成；逾期未完成的，可以处未完成造林任务所需费用二倍以下的罚款；对直接负责的主管人员和其他直接责任人员，依法给予处分。

《中华人民共和国森林法实施条例》第四十二条 有下列情形之一的，由县级以上人民政府林业主管部门责令限期完成造林任务；逾期未完成的，可以处应完成而未完成造林任务所需费用二倍以下的罚款；对直接负责的主管人员和其他直接责任人员，依法给予行政处分：

（1）连续两年未完成更新造林任务的；

（2）当年更新造林面积未达到应更新造林面积50％的；

（3）除国家特别规定的干旱、半干旱地区外，更新造林当年成活率未达到85％的；

（4）植树造林责任单位未按照所在地县级人民政府的要求按时完成造林任务的。

【处罚基准】

（1）除国家特别规定的干旱、半干旱地区外，更新造林当年成活率未达到85％的，责令限期完成造林任务；可以并处未完成造林任务所需费用一倍以下的罚款。

（2）当年更新造林面积未达到应更新造林面积50％的，责令限期完成造林任务；可以并处未完成造林任务所需费用一倍以上二倍以下的罚款。

（3）连续两年未完成更新造林任务的；或者没有按照规定更新造林任务，经县级以上人民政府林业主管部门责令限期完成造林任务后，逾期仍未完成的，可以处应完成而未完成造林任务所需费用二倍的罚款。

## **15.09.擅自将防护林和特种用途林改变为其他林种的行为**

【处罚依据】

《中华人民共和国森林法实施条例》第四十六条 违反本条例规定，未经批准，擅自将防护林和特种用途林改变为其他林种的，由县级以上人民政府林业主管部门收回经营者所获取的森林生态效益补偿，并处所获取森林生态效益补偿三倍以下的罚款。

【处罚基准】

（1）擅自将防护林和特种用途林改变为其他林种，面积不足100亩的，收回经营者所获取的森林生态效益补偿，并处所获取森林生态效益补偿一倍的罚款。

（2）擅自将防护林和特种用途林改变为其他林种，面积达到100亩以上不足500亩的，收回经营者所获取的森林生态效益补偿，并处所获取森林生态效益补偿一倍以上二倍以下的罚款。

（3）擅自将防护林和特种用途林改变为其他林种，面积达到500亩以上的，收回经营者所获取的森林生态效益补偿，并处所获取森林生态效益补偿二倍以上三倍以下的罚款。

## **15.10.弄虚作假、虚报冒领补助资金和粮食**的行为

【处罚依据】

《退耕还林条例》第五十七条第二项 国家工作人员在退耕还林活动中违反本条例的规定，有下列行为之一的，依照刑法关于贪污罪、受贿罪、挪用公款罪或者其他罪的规定，依法追究刑事责任；尚不够刑事处罚的，依法给予行政处分：

(二)弄虚作假、虚报冒领补助资金和粮食的；

国家工作人员以外的其他人员有前款第(二)项行为的，依照刑法关于诈骗罪或者其他罪的规定，依法追究刑事责任；尚不够刑事处罚的，由县级以上人民政府林业行政主管部门责令退回所冒领的补助资金和粮食，处以冒领资金额二倍以上五倍以下的罚款。

【处罚基准】

弄虚作假、虚报冒领补助资金和粮食的，责令退回所冒领的补助资金和粮食，并处罚款，罚款金额依照以下基准执行：

（1）冒领金额不足五千元的，处以冒领资金额二倍以上三倍以下的罚款。

（2）冒领金额五千元以上不足一万元的，处以冒领资金额三倍以上四倍以下的罚款。

（3）冒领金额一万元以上的，处以冒领资金额四倍以上五倍以下的罚款。

## **15.11.拒绝、阻碍县级以上人民政府林业主管部门依法实施监督检查的行为**

【处罚依据】

《中华人民共和国森林法》第八十条 违反本法规定，拒绝、阻碍县级以上人民政府林业主管部门依法实施监督检查的，可以处五万元以下的罚款，情节严重的，可以责令停产停业整顿。

【处罚基准】

（1）拒绝、阻碍县级以上人民政府林业主管部门依法实施监督检查，情节轻微，经教育改正的，可以处一万元以下的罚款。

（2）拒绝、阻碍县级以上人民政府林业主管部门依法实施监督检查，纠集多人阻拦，情节较重，经教育改正的，可以处一万元以上四万元以下的罚款。

（3）拒绝、阻碍县级以上人民政府林业主管部门依法实施监督检查，纠集多人围阻，情节严重，经教育仍不改正的，可以处四万元以上五万元以下的罚款，并责令停产停业整顿。

## **15.12.未经批准以森林公园名义开展活动**的行为

【处罚依据】

《山西省森林公园条例》第三十八条 违反本条例第十三条第二款、第十四条第二款、第二十一条、第二十八条第二项规定的，由县级以上林业主管部门责令停止违法行为，有违法所得的没收违法所得；造成森林风景资源破坏的，责令恢复原状、赔偿损失，并处以十万元以上三十万元以下的罚款。

【处罚基准】

（1）未经批准以森林公园名义开展活动未造成森林风景资源破坏的，责令停止违法行为，有违法所得的没收违法所得。

（2）未经批准以森林公园名义开展活动造成森林风景资源破坏情节较轻的，责令恢复原状，并处以十万元以上十五万元以下的罚款。

（3）未经批准以森林公园名义开展活动造成森林风景资源破坏情节较重的，责令恢复原状，并处以十五万元以上二十万元以下的罚款。

（4）未经批准以森林公园名义开展活动造成森林风景资源破坏情节严重的，责令恢复原状，并处以二十万元以上三十万元以下的罚款。

## **15.13.国有林单位设立的森林公园擅自变更隶属关系**的行为

【处罚依据】

《山西省森林公园条例》第三十八条 违反本条例第十三条第二款、第十四条第二款、第二十一条、第二十八条第二项规定的，由县级以上林业主管部门责令停止违法行为，有违法所得的没收违法所得；造成森林风景资源破坏的，责令恢复原状、赔偿损失，并处以十万元以上三十万元以下的罚款。

【处罚基准】

（1）责令停止违法行为，有违法所得的没收违法所得。

（2）造成森林风景资源破坏的，责令恢复原状，并处以十万元以上三十万元以下的罚款。

## **15.14.在森林公园核心景观区和城郊森林公园内非法建设永久性服务设施**的行为

【处罚依据】

《山西省森林公园条例》第三十八条 违反本条例第十三条第二款、第十四条第二款、第二十一条、第二十八条第二项规定的，由县级以上林业主管部门责令停止违法行为，有违法所得的没收违法所得；造成森林风景资源破坏的，责令恢复原状、赔偿损失，并处以十万元以上三十万元以下的罚款。

【处罚基准】

（1）在森林公园内非法建设住宿、餐饮、购物、娱乐等永久性设施，建设面积不足100平方米的，责令停止违法行为，没收违法所得、责令恢复原状，并处十万元以上十五万元以下的罚款。

（2）在森林公园内非法建设住宿、餐饮、购物、娱乐等永久性设施，建设面积100平方米以上不足500平方米的，责令停止违法行为，没收违法所得、责令恢复原状，并处十五万元以上二十五万元以下的罚款。

（3）在森林公园内非法建设住宿、餐饮、购物、娱乐等永久性设施，建设面积500平方米以上的，责令停止违法行为，没收违法所得、责令恢复原状，并处二十五万元以上三十万元以下的罚款。

## **15.15.在森林公园内，非法建设建设破坏自然景观、地质遗迹、历史文化遗址、古生物化石遗迹和妨碍游览、污染环境、破坏资源的工程设施**的行为

【处罚依据】

《山西省森林公园条例》第三十八条 违反本条例第十三条第二款、第十四条第二款、第二十一条、第二十八条第二项规定的，由县级以上林业主管部门责令停止违法行为，有违法所得的没收违法所得；造成森林风景资源破坏的，责令恢复原状，并处以十万元以上三十万元以下的罚款。

【处罚基准】

（1）在森林公园内，非法建设破坏自然景观、地质遗迹、历史文化遗址、古生物化石遗迹和妨碍游览、污染环境、破坏资源的工程设施的，责令停止违法行为，有违法所得的没收违法所得。

（2）在森林公园内，非法建设建设破坏自然景观、地质遗迹、历史文化遗址、古生物化石遗迹和妨碍游览、污染环境、破坏资源的工程设施，造成森林风景资源破坏情节较轻的，责令恢复原状，并处以十万元以上十五万元以下的罚款。

（3）在森林公园内，非法建设建设破坏自然景观、地质遗迹、历史文化遗址、古生物化石遗迹和妨碍游览、污染环境、破坏资源的工程设施，造成森林风景资源破坏情节较重的，责令恢复原状，并处以十五万元以上二十五万元以下的罚款。

（4）在森林公园内，非法建设破坏自然景观、地质遗迹、历史文化遗址、古生物化石遗迹和妨碍游览、污染环境、破坏资源的工程设施，造成森林风景资源破坏情节严重的，责令恢复原状，并处以二十五万元以上三十万元以下的罚款。

## **15.16.在森林公园内，非法建设高尔夫球场、狩猎场**的行为

【处罚依据】

《山西省森林公园条例》第三十八条 违反本条例第十三条第二款、第十四条第二款、第二十一条、第二十八条第二项规定的，由县级以上林业主管部门责令停止违法行为，有违法所得的没收违法所得；造成森林风景资源破坏的，责令恢复原状，并处以十万元以上三十万元以下的罚款。

【处罚基准】

（1）在森林公园内非法建设高尔夫球场的，责令停止违法行为，没收违法所得、责令恢复原状，并处二十万元以上三十万元以下的罚款。

（2）在森林公园内非法建设狩猎场的，责令停止违法行为，没收违法所得、责令恢复原状，并处十万元以上二十万元以下的罚款。

## **15.17.在森林公园损毁高山草甸**的行为

【处罚依据】

《山西省森林公园条例》第三十八条 违反本条例第十三条第二款、第十四条第二款、第二十一条、第二十八条第二项规定的，由县级以上林业主管部门责令停止违法行为，有违法所得的没收违法所得；造成森林风景资源破坏的，责令恢复原状、赔偿损失，并处以十万元以上三十万元以下的罚款。

【处罚基准】

损毁高山草甸的，责令停止违法行为，有违法所得的没收违法所得；造成森林风景资源破坏的，责令恢复原状、赔偿损失，并处罚款。罚款金额依据以下标准执行：

（1）损毁面积不足5亩的，或造成损失在五万元以下的，并处十万元以上十五万元以下的罚款。

（2）损毁面积在5亩以上不足10亩的，或造成损失在五万元以上不足十万元的，并处十五万元以上二十万元以下的罚款。

（3）损毁面积在10亩以上的，或造成损失在十万元以上的，并处二十万元以上三十万元以下的罚款。

（4）损毁高山草甸触犯其他法律的，依据有关法律处理。

## **15.18.在森林公园非法采挖树木（苗）树根**的行为

【处罚依据】

《山西省森林公园条例》第三十九条 违反本条例第二十八条第五项、第六项，第三十六条第二款规定的，由县级以上林业主管部门责令停止违法行为，有违法所得的没收违法所得，并处以五百元以上五千元以下的罚款。

【处罚基准】

1、在森林公园非法采挖树木（苗）树根的，责令停止违法行为，有违法所得的没收违法所得，并处罚款，罚款金额参照以下标准执行：

（1）非法采挖树木（苗）树根不足20株，并处五百元以上二千元以下的罚款。

（2）非法采挖树木（苗）树根20株以上不足60株，并处二千元以上三千元以下的罚款。

（4）非法采挖树木（苗）树根60株以上不足100株的，并处三千元以上五千元以下的罚款。

（5）法律有其他规定的依据其他法律处罚。涉嫌犯罪，司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，应当予以行政处罚的，处四千元以上五千元以下的罚款。

## **15.19.擅自损毁、移动园内设施、设备、标志**的行为

【处罚依据】

《山西省森林公园条例》第三十九条 违反本条例第二十八条第五项、第六项，第三十六条第二款规定的，由县级以上林业主管部门责令停止违法行为，有违法所得的没收违法所得，并处以五百元以上五千元以下的罚款。

【处罚基准】

由县级以上林业主管部门责令停止违法行为，有违法所得的没收违法所得，并处罚款。罚款金额参照以下标准执行。

（1）擅自移动园内设施、设备和游览服务标识的，并处五千元以上二千元以下的罚款。

（2）擅自移动或者损毁园内设施、设备和游览服务标识的，并处二千元以上五千元以下的罚款。

（3）故意损毁园内设施、设备和游览服务标识，需要予以治安管理处罚或者追究刑事责任的，依法移送公安机关。司法机关认为不构成犯罪或依法不予追究刑事责任，应当予以行政处罚的，处四千元以上五千元以下的罚款。

## **15.20.擅自在森林公园内进行教学科研、采集标本以及影视拍摄、集会活动**的行为

【处罚依据】

《山西省森林公园条例》第三十九条 违反本条例第二十八条第五项、第六项，第三十六条第二款规定的，由县级以上林业主管部门责令停止违法行为，有违法所得的没收违法所得，并处以五百元以上五千元以下的罚款。

【处罚基准】

（1）擅自在森林公园内进行教学科研的，责令停止违法行为，没收违法所得，单位处一千元以上二千元以下的罚款，个人处五百元的罚款。

（2）擅自在森林公园内进行影视拍摄的。责令停止违法行为，没收违法所得，单位处以二千元以上五千元以下的罚款，个人处五百元以上一千元以下的罚款。

（3）擅自在森林公园内采集标本的，责令停止违法行为，没收违法所得，单位处以三千元以上五千元以下的罚款，个人处一千元以上五千元以下的罚款。

（4）擅自在森林公园内教学科研、采集标本以及影视拍摄、集会，触犯其他法律规定的，依照相关法律规定处理。

## **15.21.在森林公园内随意刻划、污损景物景观；损毁林木、花草；丢弃垃圾**的行为

【处罚依据】

《山西省森林公园条例》第四十条 违反本条例第二十八条第七项、第八项，第三十六条第一款规定的，由森林公园管理单位责令停止违法行为，予以批评教育；拒不改正的，由县级以上林业主管部门处以五十元以上二百元以下的罚款。

【处罚基准】

（1）在森林公园内丢弃垃圾的，责令停止违法行为，予以批评教育；拒不改正的处五十元的罚款。

（2）在森林公园内损毁林木、花草的，责令停止违法行为,并处五十至一百元的罚款。

（3）在森林公园内随意刻划、污损景观的，责令停止违法行为,并处一百元至二百元的罚款。

（4）其他法律、法规有规定的,依据其他法律、法规处罚。

## **15.22.在森林公园管理单位指定区域外从事经营活动**的行为

【处罚依据】

《山西省森林公园条例》第四十条 违反本条例第二十八条第七项、第八项，第三十六条第一款规定的，由森林公园管理单位责令停止违法行为，予以批评教育；拒不改正的，由县级以上林业主管部门处以五十元以上二百元以下的罚款。

【处罚基准】

（1）在指定区域外从事经营活动的，责令停止违法行为，予以批评教育。

（2）在指定区域外从事经营活动，经批评教育，拒不改正的，处以五十元以上一百元以下的罚款。

（3）多次或多人结伙在指定区域外从事经营活动的，处以一百元以上二百元以下的罚款。